

Mejora Isabel Martínez y la Situación Política se Agrava

Un ex Ministro del Bienestar Social fue Detenido en Relación con los Malos Manejos de esa Cartera.— Nuevas Demandas Para que Renuncie la Presidente.— Aumento General de Salarios

(UPI, AFP, AP e IPS)

BUENOS AIRES, 4 de noviembre.—La presidente Isabel Martínez seguía hoy hospitalizada, por segundo día consecutivo, aunque mejorando "sensiblemente" de una aguda afección a la vesícula biliar, mientras la detención de uno de sus ex ministros por presunta corrupción administrativa agravó la situación política, al extremo de que despachos de prensa afirmaron que la mandataria abandonará definitivamente el poder en "cuestión de días".

Se informó oficialmente que la jefa de Estado, de 44 años, no sólo "mejora sensiblemente" de su afección sino que está "deseosa de volver pronto a sus tareas habituales".

El parte sobre la salud de la presidente, emitido a las 16:00 GMT, consignó que su estado general es "satisfactorio dentro de la evolución del proceso" y "se encuentra en excelente estado de ánimo".

AUMENTO DE SALARIOS

Poco antes, la mandataria había recibido en la clínica donde está internada, a los ministros de Trabajo y Economía, Carlos Ruckauf y Antonio Castro, quienes según dijeron la consultaron sobre la petición de aumento general de salarios.

Fuentes financieras han dicho que el aumento reclamado por los líderes sindicales oficialistas daría por tierra con los esfuerzos de Cafiero por solucionar la peor crisis económica en la historia argentina.

Sin embargo, el "pacto social" que congelaba los salarios en la Argentina fue roto al término de una tormentosa reunión de Cafiero con los dirigentes sindicales, a cuyo término se vio forzado a conceder aumentos.

Sólo diez días atrás, el 24 de octubre, se había firmado solemnemente una "tregua social" por 180 días que congelaba los salarios, pero el constante aumento de los precios y la agitación laboral presionaron a los jefes sindicales.

El secretario general de la Confederación General del Trabajo (CGT), Casildo Herreras, negó la responsabilidad por la ruptura de ese "pacto", al señalar que fueron "los otros sectores de la vida nacional quienes no correspondieron a la actitud responsable de los trabajadores", que aceptaron una congelación de salarios mientras los precios continuaron aumentando.

El propio ministro Cafiero reconoció durante la reunión de ayer lunes con los dirigentes de la CGT y de las "62 Organizaciones", que a pesar de las medidas puestas en vigor fue imposible detener la carrera de los precios. En estas condiciones, los jefes sindicales desean más bien una estabilización de los precios que el aumento de salarios,

pero todos los observadores coincidieron en que se vieron obligados a ceder a la presión de sus propias bases y por el miedo a ser desbordados por éstas.

EX MINISTRO DETENIDO

Entre tanto, el ex ministro de Bienestar Social, Rodolfo Roballos, fue detenido en relación con la investigación judicial sobre irregularidades en el manejo de fondos en esa cartera, según hicieron saber fuentes informadas.

Además se impartió orden de detención contra Demetrio M. Vázquez, ex secretario privado del también ex ministro de Bienestar Social, José López Rega.

CRITICAS A ISABEL

El líder Ricardo Balbín, de la Unión Cívica Radical (UCR), dijo que si la presidente "no comprende el país, no puede seguir gobernándolo", en tanto otro dirigente de la oposición, Francisco Manrique, del Partido Federal, de centro-derecha, advirtió que "existe un clima de putrefacción moral y tanto se habla del golpe que al final va a llegar".

El senador radical Luis León, reclamó también la renuncia de la presidente.

En declaraciones efectuadas anoche en la sede del Parlamento, León afirmó que "la nación vive momentos que exigen una especialísima y permanente conducción. La enfermedad de la señora Martínez, agregó, muestra que sería un acto de generosa responsabilidad constitucional su renuncia".

Por su parte, la Cámara de Diputados ha aprobado la formación de una comisión investigadora del cuerpo que indagará sobre el manejo de fondos en el Ministerio de Bienestar Social y en la So-

lidad Benéfica "Cruzada de Solidaridad Justicialista", que preside la jefa de Estado.

Ante versiones de que el gobierno podría oponerse a la investigación parlamentaria, la oposición ha advertido que si eso ocurre promoverá juicio político contra Isabel Martínez.

A su vez, el presidente de la Cámara de Diputados, Nicolás Sánchez Toranzo, está decidido a integrar la comisión investigadora.

El propio Sánchez Toranzo aseguró que en "las próximas horas" quedará integrada la comisión con cuatro diputados oficialistas y tres opositores.

Sánchez Toranzo dijo que "no hay razón alguna para que la Presidencia no cumpla una resolución de la Cámara".

BOMBA EN UN LOCAL DEL PC

En otro orden de hechos, un local del Partido Comunista resultó hoy dañado por la explosión de dos bombas dejadas por desconocidos, informó la policía.

El estallido no causó víctimas, pero hubo roturas de vidrios, caída de mampostería y daños en automóviles estacionados en las inmediaciones del local.

En el lugar donde estallaron las bombas se realizó una exposición con el título "Los comunistas en la cultura argentina".

Finalmente, siete guerrilleros, presumiblemente pertenecientes al Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), fueron detenidos en una sucesión de procedimientos, por personal de la Superintendencia de Seguridad Federal (SSF) de la Policía Federal.

No se aclaró sobre las fechas y lugares en que se produjeron los arrestos.

Rodolfo Roballos, ex Ministro Argentino de Bienestar Social, Detenido

Se le Acusa de Maniobras Dolosas

Varios Miembros del Gabinete Creen en la Posibilidad de que Isabelita Pueda Renunciar

BUENOS AIRES, 4 de noviembre. (AP, AFP y Latin) La Presidenta María Estela Martínez continúa recuperándose de la dolencia vesicular que la afectó ayer, mientras aumentan contra ella y sus colaboradores las acusaciones. Inclusive hoy fue detenido el ex ministro de Bienestar Social, Rodolfo Roballos, por presuntas maniobras dolosas, al mismo tiempo que se busca a Demetrio Vázquez, otro alto ex funcionario peronista.

El presidente de la Cámara de Diputados, Nicasio Sánchez Troncoso, declaró hoy que está decidido a integrar cuanto antes la comisión investigadora de ese cuerpo legislativo, que aclarará las diversas acusaciones lanzadas contra Isabelita y sus colaboradores por inmorales, enriquecimiento ilícito, dolo y malversación de caudales públicos.

Los diputados radicales tienen especial interés en establecer la responsabilidad de la mandataria en el asunto relacionado con un cheque por más de ocho millones de pesos, que iba a ser entregado a su familia.

Los diputados peronistas hasta ahora se habían negado a integrar la comisión, dado que Isabelita se molestó cuando supo de la iniciativa, hecho que ella consideró como "intromisión de un poder del estado en otro".

Al parecer, la serie de rumores que demostraron que la oposición estaba dispuesta a llegar hasta el juicio político, terminaron por convencer a la Primera Magistrada de la necesidad de acatar la resolución de los diputados, en el sentido de formar la mencionada comisión.

Hoy fue arrestado el ex ministro de Bienestar Social de la señora Perón, Rodolfo Roballos, quien ocupó el pues-

to a la salida de José López Rega.

También existe orden de arresto en contra de Demetrio Vázquez, hermano de Pedro Vázquez, médico de cabecera de Isabelita recientemente obligado a renunciar como ministro de Deportes y Turismo.

Demetrio Vázquez fue director general del Ministerio de Bienestar Social, y anteriormente jefe de prensa del Partido Justicialista.

Los hermanos Vázquez son considerados como los peronistas de ultraderecha de mayores ligazones con López Rega, e inclusive se les apoda con el mote de "Los Brujos".

AMPLIOS SECTORES PROPUGNAN LA RENUNCIA

El influyente diario La Opinión anunció hoy que varios miembros del gabinete, Ángel Robledo entre ellos, consideran abiertamente la posibilidad de la renuncia de la Presidenta.

La prensa no oficialista en general apoya esa tesis, y el senador radical Luis León exortó hoy a Isabelita a presentar cuanto antes su renuncia, ya que "la renuncia en razón de su estado de salud demostraría su generosidad y su concepción de la responsabilidad constitucional".

El redactor de AFP, Bertrand Bellaigue, reveló hoy que Isabelita "a pesar de su enfermedad, mantuvo ayer una prolongada conferencia telefónica con López Rega, solitario habitante de la residencia madrileña '17 de Octubre', en Puerta de Hierro, Madrid".

"Para los comentaristas —agrega Bellaigue— esa no-

ticia reanimó los temores de amplios sectores peronistas, referidos a un régimen duro con el apoyo de la ultraderecha peronista, conducida por los estrategos lopezreguistas".

La Mandataria firmó hoy nuevamente su despacho diario en su lecho de enferma, donde continuó recuperándose, según dijeron sus médicos.

Fuentes allegadas a los sindicatos dijeron hoy que el principio de la enfermedad de Isabelita lo provocó una discusión que tuvo con Lorenzo Miguel, líder de las "62 organizaciones", quien llegó a decirle que era necesario que renunciara si no era capaz de conceder un aumento salarial.

El ministro de Economía, Antonio Cafiero, anunció esta noche un aumento salarial cercano al 20 por ciento para los trabajadores del sector privado, y prometió elevar el salario mínimo a 4,800 pesos (1,250 pesos mexicanos).

guradas; ayer redundarán en una apreciable disminución de costos, particularmente por lo que se refiere al consumo de coque, que será comparable con los que prevalecen en las plantas siderúrgicas más modernas del mundo.

A la inauguración de esta ampliación asistió el Consejo de Administración de Fundidora Monterrey, encabezado por su presidente, Lic. D. Carlos Prieto, y los vicepresidentes, Sr. D. Rodolfo Barragán e Ing. Bernardo Quintana, los demás consejeros e invitados especiales, entre los que se contaba el señor gobernador del Estado, Dr. Pedro Zorrilla Martínez; el Lic. Benjamín Trillo, director de la Comisión Coordinadora de la Industria Siderúrgica; el Ing. Juan Latapí, presidente de la Cámara Nacional de la Industria del Hierro y del Acero; los señores José Carral, vicepresidente del Banco de América; Sr. Víctor Treviño, de Brandt's Limited, Sr. Saúl Carreño del Banco Nacional de México y los presidentes de las principales agrupaciones patronales de Monterrey.

La obra inaugurada ayer forma parte importante del Plan de Ampliación que está realizando Fundidora Monterrey. Dicho Plan incrementará su capacidad anual de producción de acero de 900 mil toneladas a 1.500.000 toneladas para fines de 1976 y tendrá por resultado que la empresa cuente con las más modernas y productivas instalaciones. La inversión total de dicho Plan de Ampliación es de dos mil quinientos millones de pesos e incluye, entre otras, la construcción de una planta concentradora y de una pelletizadora de mineral de hierro, la ampliación al horno alto Núm. 3 inaugurado ayer, la mayor acería BOF al oxígeno de México e importantes adiciones a los trenes de laminación de productos planos de acero.

NOVEDADES

Un ex Funcionario Platense, Detenido

Roballos, Privado de López Rega, Aprehendido Para una Investigación

BUENOS AIRES, Nov. 4, UPI y AP.— La presidenta María Estela Martínez de Perón seguía hoy hospitalizada, por segundo día consecutivo, aunque mejorando sensiblemente de una aguda afección a la vesícula biliar, mientras la detención de uno de sus ex ministros por presunta corrupción administrativa agravó la situación política, al extremo de que despachos de prensa afirmaron que la mandataria abandonará definitivamente el poder en "cuestión de días".

El ex ministro de Bienestar Social, Rodolfo Roballos, un allegado del ex "hombre fuerte" José López Rega, fue detenido en relación con la investigación judicial sobre el presumible manejo fraudulento de fondos en ese departamento de Estado, según informaron hoy fuentes judiciales.

Además, se ha impartido orden de detención contra Demetrio Vázquez, quien fuera secretario privado de López Rega, dijeron las fuentes.

Independientemente de esa actuación judicial, la Cámara de Diputados ha aprobado la formación de una comisión investigadora del cuerpo que indagará también sobre el manejo de fondos en el ministerio de Bienestar Social y en la sociedad benéfica "Cruzada de Solidaridad Justicialista (peronista)", que preside la jefa de Estado.

Ante versiones de que el gobierno podría oponerse a la investigación parlamentaria, la oposición ha advertido que si eso ocurre promoverá juicio político contra la viuda del general Juan D. Perón.

BILLETES EXPLOSIVOS

Entre tanto, la policía de la provincia de Santa Fe advirtió hoy a la población que no intente apoderarse de billetes de 100 pesos (1.40 dólar), que pueda encontrar abandonados en la vía pública, pues ellos son a veces utilizados por terroristas para hacer estallar cargas explosivas de las denominadas "caza-bobos".

EXCELSIOR

Isabelita, Impaciente

POR MARINO



Informe a México:



Angustia,

COMO EN "CAMBALACHE", HOY

TEXTO Y FOTOS DE
LITA PANIAGUA

BUENOS AIRES. En la oscuridad atenta del teatro, la luminosa Susana Rinaldi termina su recital cantando el tango "Cambalache" de Enrique Santos Discépolo. Llena de pasión amarga, lanza las palabras del inmortal compositor-filósofo:

"... Vivimos revolcados en un merengue y en un mismo lodo todos manoseaos.

Hoy resulta que es lo mismo ser derecho que traidor...

¡Qué falta de respeto, qué atropello a la razón!

El público le arrebató la última frase en un delirio de aplausos. Ovacionan el virtuosismo de la artista; la catarsis de oír expresados su propio despecho, su propia angustia.

El alivio es momentáneo. Salen nuevamente a la noche, caminando despacio, indecisos, por las máltrechas calles de su ciudad amada, sumidos una vez más en el laberinto de sus preocupaciones.

El desasosiego de los porteños no lo ve de inmediato el visitante embriagado en su enamoramiento. Maravillado de encontrarse trasladado de la zona de desastre que es la otra, la "verdadera" América Latina, a un París con alma gallega, a un Londres asoleado y dicharachero, a una Roma con compás de tango y olor a mate, lo invade los primeros días una especie de fiebre.

Incansable, recorre los barrios, descubriendo en San Telmo rincones de Montmartre; en el norte, elegancias y sofisticaciones de Neuilly y St. Honoré; en el centro, majestuosidades victorianas del City, y por toda la ciudad, jardines londinenses, florerías parisienses, cafetines madrileños, konditorei vieneses, trattorias romanas; deteniéndose a empaparse de sol, a comprar un ramo de amapolas y claveles, a meditar con un tinto espeso, a refrescarse con un trago largo...

Mágicamente, sus dólares —diariamente hinchado su valor lo convierten en botarate, y se deja ir a una orgía liberadora de satisfacerse cualquier hasta ahora reprimido antojo: perfumes, libros, corbatas, chocolates, pieles, discos, lencería, cámaras, joyas, cuadros, antigüedades, vinos, grabados, cachemires... todos suyos por un manojito de pesos de juguete, arrugados, desteñidos, remendados con tiras de durex.

Sigue el desenfreno, hasta que menguada al fin su lujuria de adquisición, una mañana se da cuenta vergonzado de que su presencia manirrota es una afrenta. A mí me sucedió al pedir en una tienda una docena de medias y sentir la mirada ofendida de las otras mujeres que se habían pasado tal vez una hora calcu-



En los muros, carteles que el viento ha desgarrado; en las calles, pancartas de los partidarios: "Viva Isabel Perón"; "Isabel o Muerte".



En la ciudad porteña, una estatua, recuerdo de "La Belle Epoque" bonaerense.

17
el drama argentino a ritmo de tango

Bajo La Cruz Del Sur

RESULTA QUE ES LO MISMO SER DERECHO QUE TRAIDOR



Las paredes de Buenos Aires muestran aún los restos de lo que fue una esperanza más puesta en Perón, el caudillo, y su esposa Isabel.



Una manifestación por los dirigentes de la fuerza de los telefonistas.

lando si podían comprarse un solo par.

Entonces comencé a observar frente a las vitrinas de la Calle Florida a los grupos de hombres y mujeres viendo... viendo... los tentadores objetos, cada uno de esos sólidos porteños convertido en el "Chiquilín" de Discépolo que "miraba de afuera... esas cosas que nunca se alcanzan..."

Los hombres que veo frotándose en los bolsillos los pesos imponentes; las mujeres con ojos de deseo inhibido, están en shock, me explica mi amigo Carlos, hipnotizados por los precios.

"El porteño siempre ha sido el superconsumerista de América Latina, acostumbrado a vivir bien, mejor que el parisiense. El hombre común de la clase media —en Buenos Aires, la mayoría pertenece a la clase media— tenía 12 trajes, coche, salía al restaurante con la familia dos o tres veces por semana; se iba de vacaciones a las montañas o al mar dos veces al año.

"El intelectualizado de la clase media se mantenía al tanto de todo. Iba a conciertos, al teatro, al cine —acordate que Bergman se descubrió en Buenos Aires—, se compraba discos, revistas extranjeras, libros. (El promedio de producción de las editoriales hasta el año pasado era de cuatro libros al mes por persona). Se sicoanalizaba. Hacía su viajecito a Europa cada tres o cuatro años... De la noche a la mañana, de ser los parientes ricos, somos los primos pobres.

"Estuve en Venezuela hace poco, enviado por mi compañía —yo ya no podría pagarme el viaje— y mis amigos tuvieron que mantenerme. Los precios de las cosas, un café, por ejemplo, traducidos a mi paupérrima moneda, eran cifras marcianas, totalmente fuera de mi comprensión.

"Soy ejecutivo y gano la tercera parte de lo que recibe mensualmente el neoyorquino que depende de la caridad pública. Verás que casi todos —los que andamos con suerte— tenemos dos o tres empleos sólo para no hundirnos.

"Mi hijo de 15 años me dijo: 'Tú y mamá no se habrían separado de no ser por la situación económica'. Tienes razón. Y no somos los únicos. Conozco a muchas parejas destrozadas por lo mismo. La falta de seguridad económica destruye el espíritu; destruye el amor".

En cada conversación, con el taxista, con el ascensorista, con la mucama, con la señora sentada a mi lado en el colectivo, con mis amigos, comencé a oír el mismo tema. "Y, pero si ahora estamos tan pobres". "Ahora que nada es diferente". "Ahora que todo ha cambiado". "Peor". "Pero che, qué situación de desastre".

Comencé a sondear la desilusión de los Buenos Aires y no

toqué al fondo. La ciudad amable, la más cantada por sus poetas, la orgullosa, es una ciudad amargada. En medio de la límpida primavera austral, sus habitantes pasean su temor, su duda, su fe perdida, su nostalgia por el ayer esperanzado y temo de hace escasos dos años, cuando por un momento quisiera creer que el viejo Mago de Oz, enfermo y maquillado, recuperaría sus poderes fatigados y milagrosamente tendería un puente de oro sobre el abismo.

No sucedió. El Mago se desmoronó. El abracadabra desusadas grandilocuentes son polvo en la boca de mis amigos que repiten con burla cansada: "Argentina Potencia", "Justicia Social", "Independencia Económica". El viento desprende de los muros los carteles rotos; borra los grafiti: "¡Perón Vive!" "¡Isabel Vence!". Y cada día siento que se hace más espesa la incertidumbre, más vertiginosa la carrera hacia un fin impredecible, más profundas las grietas del cinismo y la desesperación.

¿Por qué? ¿Cómo que no hay solución? Les pregunto consternada a mis amigos, sintiéndome ya ciudadana de esta metrópolis que me acoge, que me mimó. Me miran heridos. Se alzan de hombros. "¿qué querés que te diga? Si nosotros mismos no entendemos".

Pero yo insisto en entender. Tercamente busco un hilo de lógica que me lleve al porqué. Hablo con periodistas, políticos, militares, economistas, escritores, sociólogos, historiadores... No logro copilar la reconfortante explicación que deseaba, pero sí encuentro ciertas concordancias y una perspectiva para asir algunas escenas de caótico drama. Encuentro, además, y esto es lo menos importante, que la encantada ciudad tan europea, tan diferente de San Salvador, o Bogotá, o Quito, pertenece como ellas a mi América Latina violada y doliente.

La Bancarrota

Un atestado sábado camino con Eduardo, un amigo economista, por el sector judío del Once. (Después de Nueva York, Buenos Aires tiene la más grande población hebrea de América). Entre los vendedores callejeros, pasamos junto a un corredor del mercado negro que grita "¡Cambio!" como si pregona caca-huates.

"En enero el dólar valía 20 pesos; ahora, 170", dice Eduardo. Ahí tienes un índice incontrovertible del nivel de desconfianza en el futuro.

"Somos inmensamente ricos en recursos naturales; abismalmente pobres en cuanto a dirección, unión, metas, decisión, experiencia democrática, madurez política, ética... Date una idea: el contrabando asciende a unos 600 millones de dólares al año; la corrupción de los dirigentes sindicados es fastuosa; López Rega y su séquito ganan 240 mil dólares al mes, sin que nadie lo llame a cuentas ni por eso, ni por sus vínculos con la Triple-A, se deja tranquilo el Watergate de los cheques por 300 mil millones de pesos que firmó el presidente; somos un eslabón en el tráfico internacional de drogas... ¿quieres que siga?"

"Francisco Manrique, jefe del Partido Federal dijo, 'la corrupción organizada como ingrediente de gobierno está destruyendo al alma nacional' y en un sermón reciente, escuchado por el presidente Luder, el provicario castrense dijo: '... Hay muchos crímenes. Hay mucha dervergüenza en todos los niveles. En los más superiores. Hasta el punto de avergonzarme.'"

"Es ahí donde está la bancarrota. Padece-mos una crisis de deterioro moral.

"Esto sin negar la realidad de la crisis financiera. La producción se estanca. La inversión está en su punto más bajo de los últimos 50 años. Los industriales no pueden cubrir los beneficios sociales que les exigen los contratos de trabajo. En abril de este año el desempleo en Buenos Aires era de un 2 o 3 por ciento. En agosto alcanzó el 6. La venta de autos ha bajado por lo menos 50 por ciento, y

en Córdoba, centro automotriz y de industrias contingentes, el desempleo en abril ya era de 7 por ciento.

"A manera del holandés con un dedo en el dique, el Estado se ve obligado, a pesar suyo, a ser capitalista —el 40 por ciento del PNB corresponde al gobierno. Y padece un grave déficit por las industrias no rentables, por el volumen enorme de salarios y pensiones. Somos 25 millones de habitantes y hay 1.5 millones de empleados estatales y 1.3 millones de pensionados. El déficit lo aumenta la corrupción, la necesidad de mantener el precio de la carne artificialmente barato (somos el único país de América Latina cuyo alimento básico es la proteína); un kilo de bife y un kilo de papas cuestan igual. Pero eso cada día es más difícil porque los ganaderos hacen huelga o recurren al contrabando. ¿Cómo van a cooperar, si una vaca se vende al mismo precio que un par de zapatos, y su único comprador es el Estado? El Justicialismo funciona a expensas de la industria privada, pero ¿cómo se puede distribuir la riqueza sin hacer crecer la torta y sin un cambio total inteligente?"

"No padecemos todas las lacras de la Conquista gracias a que los españoles no encontraron oro. Pero en 1870, con el descubrimiento de la refrigeración para la carne y la invención del alambre de púas, comenzamos a ser explotados por el capitalismo moderno británico. Nos convertimos en "La granja inglesa", y quedamos atrapados en el monocultivo ganadero con las consecuencias que se conocen en toda América Latina: el estancamiento de la provincia, la creación de la gran capital-pulpo con sus villas-miseria, el subdesarrollo industrial, los latifundios, las oligarquías conservadoras, la admiración y la imitación de lo extranjero. Argentina es un país, no una nación, que crece fracturado.

"La industrialización nos llegó tarde, después de la segunda guerra, en condiciones desventajosas, sin planificación adecuada, con pretensiones de convertirse en el paraíso obrero, lesionada por una corrupción epopéica. No hubo milagro argentino."

"Tal vez 1973 haya sido el momento para enderezar la situación. Aunque Perón regresó con un pie en la tumba y el otro en la cáscara de plátano que eran sus soluciones anacrónicas, un gran esfuerzo para limpiar todo, posiblemente nos habría puesto a salvo. Había fe, altas reservas financieras. Pero no se aprovechó la oportunidad, se comenzó a ir todo por la borda. Fue una astucia más del Viejo morir antes de que se le cayera todo el teatro. Quién sabe cómo le hubiera ido si llega a donde estamos hoy: los precios suben —algunos mil por ciento—, los empleos desaparecen, las divisas se fugan, los ministros son puestos y depuestos, la moral es casi invisible, y la violencia sigue."

La Violencia Sigue

En "El Miedo de los Argentinos" (La Opinión, 13/8/75) Tomás Eloy Martínez, perseguido por la AAA y auto-exiliado, describe el terror kafkiano bajo López Rega como una pesadilla de la que el país se repone.

Según mis informes, es cierto que el terror ya no es auspiciado por el gobierno y que los intelectuales, los periodistas, los críticos del gobierno en general comienzan a hablar más fuerte en público y a encontrar quien les dé empleos ("Estuve 15 meses sin trabajo", me dice un intelectual, "nadie se atrevía a contratarme".) Sin embargo, tengo la impresión de que todas las mañanas los porteños, después de desayunarse con las noticias de cadáveres hallados con los ojos vendados, de hombres y mujeres decentes sacados de sus casas y luego asesinados, de secuestros en pleno centro de la ciudad, de asaltos y contra asaltos, de descripciones de torturas, salen a sus quehaceres como antes, abotonados en su miedo que ya les queda casi cómodo como la cadena del penitenciario.

Al escribir esto, leía el balance de la violen-

cia para los primeros 11 días de octubre: 11 muertes; 12 en la provincia de Buenos Aires. Para todo el mes de septiembre, 100 muertes.

El 25 de septiembre, La Opinión, diario independiente militarista de izquierda ("golpista comunista", dicen algunos), informó que en esos días sus más de 100 anunciante habían recibido amenazas anónimas de muerte. Tres días más tarde, en Buenos Aires Herald declaró: "... decir que existe una verdadera libertad de expresión hoy en la Argentina sería iluso... y cuando La Opinión es otra vez blanco de los terroristas —...con continuas amenazas de muerte para sus editores y personal— el gobierno no sale en defensa ofreciendo garantías..."

El 12 de octubre un grupo de padres y maestros denunciaron que una escuela-hogar fundada por Evita Perón, lleva más de un año de haber sido copada por un grupo derechista peronista armado con ametralladoras; que los directores y maestros están sujetos a constantes amenazas, y que los mil alumnos internos "han sido obligados a marchar haciendo el típico saludo nazi..." El documento no fue firmado por los denunciantes "por razones de seguridad".

Personalmente, en sólo 3 semanas escuché más veces de las que puedo contar, comentarios como los que transcribo:

Un comerciante: "Cuando voy a mi trabajo, me despido de la familia pensando que tal vez no nos volveremos a ver."

Una ama de casa: "Le doy permiso a mi hija de salir con sus amigas, sabiendo que tal vez una bomba me la hará pedazos".

Un abogado: "Ya no guardo el coche en el garage. Demasiados son mis vecinos que han sido asaltados así".

El gerente de una librería: "Los libros sobre Mao, Che Guevara, trostkismo, etcétera, no los exhibimos, los tenemos en los estantes, y algunos ni ahí. Y los clientes nos los piden *sotto voce*. Además hemos dejado de comprar a las editoriales que se dedican demasiado a esa clase de libros".

Un cantante de tango: "Hay algunas letras

nismo. Al nivel de dirigentes, no de masa, el peronismo es una última flexión del proyecto liberal de este país.

“Para entender el peronismo y el neoperonismo hay que conectarlo con otros fenómenos mundiales. Si pensamos en el populismo de lo que pudo ser Vargas, del APRA en Perú, Ibáñez en Chile, Wallace en Estados Unidos, vamos hacia la comprensión. El populismo, una forma política anticuada, es una movilización de masas dirigidas por un sector de la burguesía, la cuestión está en ver si esa masa populista siguió siendo clase obrera solamente, o si se convirtió en un proletariado, una fuerza positiva eventualmente revolucionaria.”

Cree el escritor que el mismo Perón dejó de tener fe en sus artes telúricas y a darse cuenta de su anacronismo: “Se vio incapacitado y eligió morir. Desarrollar una política como la que creó en los años '40 era fácil. Aquél era un mundo más sencillo, y Argentina gozaba de una situación económica boyante. Perón mismo lo decía: ‘Camino por los pasillos del Banco Central y tropiezo con las barras de oro’ que venían de las ventas de guerra, trigo, carne, cueros. Pero a su regreso en '72, las vaquitas ya no dan barras de oro, ya no se puede lanzar esa política fácil de antes. Advirtió que los razgos del peronismo primitivo no se podían reproducir, que él ya no tenía nada que decir, y que la muerte sería oportuna. La convocó.”

Otros especializados en observar el peronismo me dicen que por todo lo que se sabe, Perón no deseaba volver en '72. Hubiera preferido permanecer como un gurú en la montaña, haciendo llegar desde su rarificado ambiente los efluvios de su sabiduría. Los acontecimientos decidieron otra mente.

Si para algunos de mis amigos Perón fue el Gran Seductor, el enamorado de su propio mito, el avaro del poder, para otros fue el líder necesario. Dice Martha Lynch:

“Perón nunca fue un tirano fascista. Decirlo sólo nos hace sonreír o reír de furia. Fue un político genial con fallencias morales. Un estadista extraordinario con debilidades psicológicas. Un anciano enfermo dominado por un grupo audaz mangoneado por un hombre que tiene las facultades mentales alteradas. Hubo muchos grandes pueblos a los que les ocurrieron cosas peores. Argentina vive aún el duelo por la desaparición de un jefe alrededor del cual se vertebró todo lo bueno o lo malo que somos.

“El argentino necesita una política pendular, entre centro-izquierda e izquierda que. Perón manejaba como nadie. Desaparecido él, la crisis fue inevitable.” La incompetencia, la corrupción, la improvisación, el resentimiento. El peronismo siempre fue así. Es desde esa sucia realidad que debe tejerse el comienzo de un proceso realmente liberador.”

Para el intelectual peronista, Fermín Chávez, historiador, exasesor del Ministerio del Interior, la crisis del peronismo se resolverá en una dirección que incluirá apartarse del liderazgo personalista, clarificar la ideología, y organizarse como partido.

“El peronismo nunca se organizó”, dice el doctor Chávez. “Fue un frente amplio policlasista y esa misma heterogeneidad dificultó la organización. El haber sido proscrito en 1955 y tenido que vivir entre la clandestinidad y la semi-legalidad nos retrasó mucho. El peronismo no está acostumbrado a la democracia.

“Al organizarnos corremos el peligro de convertirnos en un partido más, de ser estáticos, de ser rechazados por la juventud. Pero sólo organizados, podremos sobrevivir.

“Que sobreviva o no el peronismo que haya un golpe o no; que celebren las elecciones y gane

elecciones; otros —dentro éstos hay muchos militares— prefieren dejar andar las cosas, seguros de que se degenerarán hasta que el pueblo hastiado autorice el golpe.”

Un encebezado de La Prensa dice: “La crisis es la crisis del Justicialismo.” Busco respuestas a la pregunta de si se puede resolver esa crisis.

Para David Viñas, el peronismo coincide con y es un aspecto más de una estructura que se disuelve: “La disolución del país es un arco que se superpone con un arco mucho más amplio. La estructuración de la Argentina como un país liberal allá por 1880 llega a sus últimas posibilidades; es una crisis del sistema liberal consolidado por el general Roca más o menos como pudo serlo en México por Porfirio Díaz. Toda esa Argentina moderna que se articula sobre la Argentina de aquella época está muriendo.

“Sobre ese arco muy amplio que es el telón de fondo, también se produce ese arco más reducido que es el pero-

(Viene de la página 43) tacada de ese horrible mal que se llama mediocridad, invisible para el que lo padece”, en el diagnóstico de la escritora Martha Lynch. La prensa socarronamente detalló las tediosas actividades de Isabelita durante su reciente reposo, e hizo notar su material de lectura: revistas de modas y novelas rosa.

“Pero a nadie le conviene echar al Príncipe Idiota”, me explica el amigo mordaz, “Los ujieres del palacio la manejan para sus propios fines bizantinos. Los opositores que quieren un cambio real no van a correr el riesgo de convertirla en mártir y de que se recrudezca la violencia. (Todavía hay un gran sector fiel a la monarquía peronista, devoto de todo lo que fuera del líder.) Otros muchos quieren respetar el orden Constitucional de las

partido igualmente umbuido de ideas vefustas —todo eso no tiene importancia.” me dice un amigo poeta. “Nada de eso resuelve los males de fondo. Necesitamos un cambio total a base de grandes sacrificios orientados hacia una meta allá muy lejos, como lo hacen en Vietnam, o en Cuba, o en China, sin que a mí necesariamente me atraiga vivir en ninguno de esos sistemas. Esto —y señala el adorno Art Nouveau del café, a las parejas vestidas con elegancia inglesa, al mesero obsequioso— esto ya se acabó.”

Me invita a cenar un comerciante de grabados antiguos que yo sé está al borde de la ruina. Insiste en ir a un restaurante costoso, en pedir lo más extravagante. “Hay que divertirnos”, me dice sin alegría. “Mañana, o dentro de una hora, los pesos que gastamos aquí no comprarán ni los cigarrillos. Gastémoslos ahora. Total. Esto se acaba.”

Camino lentamente por la Avenida de Mayo en la luz del atardecer que dora la encajería de piedra de las viejas casonas y hace más profundas sus sombras, y recuerdo la observación de David Viñas:

“Camine usted por la ciudad, típicamente libre en su escenografía. Usted verá un escenario totalmente deteriorado. Las casas como cariadas, como horadadas, muchas no son más que la fachada... Toda esta estructura ha llegado a sus límites.”

Pero recuerdo también las palabras del novelista y pensador Ernesto Sábato:

“Somos un país siempre dispuesto a creer de nuevo. Recuerde con qué fervor y hasta con cuánta candidez en tantas ocasiones volvimos a recuperar nuestras esperanzas. Si hasta es patético. Además, pienso que habría algo positivo en esta catástrofe, pues el padecimiento siempre enseña más y mejor que el mero bienestar.”

“De una buena vez esos arrogantes argentinos que se paseaban por ahí, entre los hermanos pobres de nuestra patria grande, jactándose de nuestros bifos, de nuestro fútbol, de nuestro Buenos Aires, de nuestra raza, tendrá excelentes motivos para meditar, pues el dolor es más didáctico que el placer. Pueda ser que cuando toquemos fondo, realmente fondo, estemos en condiciones de resurgir, como Francia surgió de su humillante derrota en la segunda guerra mundial.”

Desde algún café, el dulce aire de la noche me trae las palabras de Discépolo, el intérprete del alma porteña:

“Uno, busca lleno de esperanzas,
el camino que los sueños
prometieron a sus ansias...
Sabq es cruel
y es mucha, pero lucha y se
desangra
por la fe que lo empecina...”

gran frecuencia defendimos conjuntamente, sea en la Secretaría del Trabajo, sea en la de Hacienda, sea en la de Industria y Comercio, esa política. Durante el periodo que estimo más difícil de este sexenio, el de agosto de 1974 —porque se avecinaba el desenlace de las grandes medidas económicas y sociales del régimen y un emplazamiento general de huelga— nos vimos casi todos los días a las 9 de la mañana por indicaciones del señor presidente, para evaluar el proceso de la negociación y las decisiones a tomar. Innecesario es decirle que las ideas a mantener fueron comunes, la política la misma y absoluta la unidad en nuestra lucha.

—Y ahora que usted es presidente del Partido que sostiene su candidatura, es lógico suponer que siguen en estrecha vinculación. ¿Qué idea tiene usted de López Portillo?

—Se ha dicho con frecuencia que el signo más característico es su voluntad. Sin duda se trata de un hombre de firme carácter y rotas intenciones.

EL DÍA
MENSAJE AL PAIS POR TV

Ni he Renunciado ni Pienso Renunciar: Isabel Martínez

(UPI y AP)
 BUENOS AIRES, 5 de noviembre.—La presidente Isabel Martínez desafiando crecientes demandas para que abandone el cargo, anunció esta noche que "no he renunciado ni pienso renunciar" y "no he solicitado licencia ni lo haré".
 En un breve mensaje transmitido a todo el país por la cadena nacional de radio y televisión desde la clínica donde está internada desde hace 2 días, la presidente dijo que "una disminución temporaria de mi salud no es causa bastante para que sectores carentes de principios éticos y contrarios a los intereses populares intenten despojar a mi autoridad de sus legítimos atributos".
 La jefa de Estado, que leyó

su mensaje sentada frente a una mesa y acompañada por su edecán militar, denunció que "el país sufre una agresión interna y externa de terrorismo periodístico y de rumores difamatorios".
 Advirtió al respecto que "el gobierno constitucional del pueblo volcará contra los responsables todo el rigor de la ley".
 El discurso lo dirigió a todos los sectores, incluyendo a las fuerzas armadas, y aseguró que cuenta con el apoyo del movimiento obrero como sustento natural de su gobierno. Los dirigentes sindicales, por su parte, habían anunciado una "movilización" en defensa del gobierno constitucional.
 (Más información en la página 10.)—

Estado de Movilización General, Decretó la CGT de Argentina

Llama a los Trabajadores a Defender el "Sistema Constitucional".— Aumentaron las Presiones Para que Renuncie la Presidente.— Opiniones Divididas en el Ejército.

(AP, UPI, IPS y AFP)

BUENOS AIRES, 5 de noviembre.— La poderosa Confederación General del Trabajo (CGT) decretó esta noche el "estado de movilización" de los trabajadores en "defensa del sistema constitucional", en tanto todo el país estaba pendiente de un demorado discurso de la presidente Isabel Martínez.

Los dirigentes sindicales resolvieron la "movilización", que significa estar "alerta" para una eventual convocatoria para manifestaciones callejeras, después de varias reuniones en las cuales analizaron la compleja situación política en que se halla el país.

El discurso de la presidente había sido anunciado para las 21:30 aproximadamente pero fue demorado por motivos no explicados oficialmente.

PRESIONES PARA QUE ISABEL RENUNCIE

Durante el día, fuentes fid dignas coincidían en que los días en el poder de la

presidente parecían contados, y que solamente faltaba decidir la forma en que se producirá el relevo.

El aislamiento político de la jefa del Estado había llegado hoy a extremos sin precedente, dijeron fuentes oficialistas. Se afirmó que, aunque no hubo planteo formal, por lo menos seis de los ocho ministros consideran conveniente que la señora Martínez renunciara o al menos tomara una prolongada licencia. La poderosa jerarquía sindical, que hasta hace pocas semanas apoyaba a la presidente, sería de la misma opinión. La oposición estimó que la continuación en el poder de Isabel Martínez constituye un factor irritante que puede terminar con el propio orden institucional.

PAPEL DE LAS FUERZAS ARMADAS

Pero indudablemente las fuerzas armadas son el factor decisivo en esta crisis. En medios parlamentarios y políticos se dijo que, aunque oficialmente neutrales, los militares han realizado activas gestiones en los últimos

días, para dar un corte definitivo a una situación que consideran "intolerable e insostenible". Así calificarían al actual gobierno, jaqueado por muy serias denuncias de corrupción que afectan a la rroria presidente.

Se informó que dentro del ejército las oriniones estaban divididas entre apoyar una nueva presidencia interina de Lúder, o promover a un general para que se haga cargo del gobierno. Entre los candidatos más firmes para esta eventualidad, se dijo, figuraba el actual comandante general del arma, general Jorge Videla.

Esta mañana hubo tres reuniones consideradas claves. El general Videla deliberó con todos los generales en actividad, oficialmente, para considerar los ascensos y cambios de destino de fin de año, aunque evidentemente para tratar la situación política. En el Congreso, el ministro del Interior, Angel Roldo, conversó con Lúder y varios legisladores, presumiblemente para informarles de los últimos acontecimientos.

En el edificio de la Confederación General del Trabajo (CGT), finalmente, la jerarquía sindical oficialista evaluaba la marcha de los acontecimientos.

A la vez, Ricardo Balbín, principal líder opositor de la Argentina, reiteró hoy que la presidente Isabel Martínez "no está en condiciones de gobernar" y la instó a abandonar el cargo, "porque el país se lo va a agradecer profundamente".

El veterano dirigente político, que fue tres veces candidato a la presidencia de la República, dijo que el país carece actualmente de gobierno, lo que constituye "la causa primordial de esta profunda inquietud nacional".

Agregó Balbín que "está claramente demostrado que la señora Martínez no está en condiciones de gobernar. Está enferma, está excesivamente preocupada, la superan los problemas del país".

Asimismo, severos conceptos emitió anoche en una cr-na el teniente general (re-irado) Benjamín Rattenbach, ex ministro de Guerra duran-

te la presidencia de José María Guido, y representante de los sectores más intransigentes de las fuerzas armadas".

"Nuestra gobernante —dijo el militar—, sin lugar a dudas, tiene la mejor voluntad para ejercer sus funciones, pero lamentablemente le faltan condiciones para ello."

El general Rattenbach afirmó que la situación del país exige "que se halle al frente del gobierno una persona fuerte y sumamente capaz, para que pueda dominar ese peligro, evitar una nueva revolución y conducir al país a un estado de orden y tranquilidad que tanta falta le hace".

OTRA DEVALUACION DEL PESO

En otro orden de hechos, el gobierno devaluó hoy el peso argentino en un 4.5 por

ciento, se anunció oficialmente aquí.

Las nuevas paridades del peso en los tres tipos de cambio, que comenzaron a regir este mediodía, son las siguientes: dólar comercial, 39.40 pesos; financiero, 50.50, y especial (turista), 71.90 pesos.

La anterior devaluación se había producido el 15 de septiembre pasado y fue del 3 por ciento.

La de hoy fue la octava devaluación del peso argentino este año.

Finalmente, el secretario general de la Organización de Estados Americanos, Alejandro Orfila, recibió hoy en la sede de la OEA a 68 oficia-

les de la Escuela Superior de Guerra de Argentina.

El grupo de militares, dirigido por el general de brigada Rodolfo Mujica, se encuentra en Estados Unidos a invitación del ejército norteamericano.

Durante un periodo de preguntas y respuestas, los oficiales argentinos mostraron particular interés en el problema de la seguridad.

Orfila explicó que como organismo multilateral, la OEA no podía intervenir en asuntos internos de los países y que por lo tanto su lucha contra el terrorismo estaba limitada a pronunciamientos formales de repudio.

EXCELSION

Declara Isabel Perón que no Renunciará ni Pedirá Licencia

★ Jefes de las Tres Armas Expresan Deseos de que Dimita

★ Los Líderes de la Oposición Presionan Para que se Vaya

★ "Movilización General" de la CGT en Defensa del Sistema

BUENOS AIRES, 5 de noviembre (AFP, AP, Reuter-Latin)—La Presidente Isabel Perón declaró esta noche que no piensa renunciar ni pedirá licencia. Esta declaración la hizo desde su lecho en la clínica Pequeña Compañía de María, donde es atendida de una afección biliar. Aseveró esto la Presidente en virtud de los cada vez más insistentes rumores que corrían por la capital, tanto referentes a un golpe de Estado, como a su inminente dimisión.

Esta noche, poco antes de que Isabelita se dirigiera a todo el país para darle a conocer lo que había decidido, la Confederación General del Trabajo (CGT) declaró una "movilización general" de todos sus miembros, en defensa del sistema constitucional.

En las últimas 48 horas aumentó la presión por parte de los más notables dirigentes de la oposición, que pedían a Isabelita que abandonara la Presidencia de la República. Inclusive en los círculos parlamentarios se informó que los comandantes en jefe de las tres armas indicaron anoche a los líderes de las organizaciones políticas más importantes del país, su deseo de que la Presidenta dejara ese alto cargo.

El principal argumento que se esgrime para exigir la renuncia de Isabelita es su "incapacidad para gobernar".

Al través de la televisión y radio de todo el país, la Presidente denunció que existe "una agresión interna y externa de terrorismo periodístico". Su discurso duró escasamente cinco minutos y en él recalcó: "Ejerczo la plenitud de mi poder presidencial. No he renuncia-

do ni pienso renunciar. Ni lo haré".

Isabelita aseguró que cuenta con el apoyo del movimiento obrero como base fundamental de su gobierno. Pidió cordura a todos los sectores del país, para que salgan en defensa de las instituciones democráticas. Afirmó igualmente que las fuerzas armadas, la Iglesia Católica, las centrales empresariales y los partidos políticos están también otorgándole su apoyo.

SE ACTUARE CON RIGOR INCLUSIVE CONTRA FUNCIONARIOS

La Presidente se refirió igualmente a los rumores difamatorios en su contra, y aseveró que se aplicará "todo el rigor de la ley" contra los responsables del "terrorismo periodístico". Añadió que la ley funcionará igualmente en contra de "los funcionarios que no hayan cumplido o no sepan cumplir con su deber".

"Un quebranto temporal de mi salud no es falta bastante para que sectores carentes de principios éticos y contrarios a los intereses populares, intenten despojar a mi autoridad de sus legítimos atributos".

Aseguró que "continuaré la lucha en que estoy empeñada hasta lograr el triunfo argentino contra las fuerzas antinacionales", y recordó que "cuento con el apoyo incondicional" de todos los sectores.

La Presidente terminó rogando a Dios que "aquiete las pasiones, serene los espíritus, ilumine la mente de aquellos con ambiciones desmedidas que sirven consciente o inconscientemente a intereses extraños a nuestra nacionalidad".

Al decretar la movilización general esta noche, la CGT dijo que todos sus miembros

debían estar alerta para participar en manifestaciones callejeras.

La central decidió asimismo "repudiar a quienes con absoluto desprecio hacia los sentimientos populares, pretenden vanamente lesionar la investidura" de la señora Perón.

Antes de que hablara Isabelita, el presidente de la Cámara de Diputados, Nicasio Sánchez Toranzo calificó de "totalmente falsa" la versión sobre la renuncia de la mandataria y afirmó que los legisladores la apoyaban decididamente.

Aparentemente las versiones de la renuncia se originaron en una declaración de Ricardo Balbín, líder de la Unión Cívica Radical, principal grupo opositor, quien dijo que "la señora de Perón debe abandonar el gobierno. Se viven momentos muy difíciles y las situaciones pueden definirse en horas. Lo fundamental es salvar el proceso institucional, y que tanto la Presidente como los dirigentes peronistas entiendan que, en esta instancia, la señora de Perón debe abandonar el poder".

"ESTE ES UN GOBIERNO DE DERROTA"

Anoche, Francisco Manrique, ex ministro de Bienestar Social del gobierno militar y presidente del Partido Federal, afirmó que "este es un gobierno de derrota", y destacó "la incapacidad de la Presidente para gobernar".

Manrique puntualizó que el país, "con estos intentos de simulaciones de solución está perdiendo la guerra integral, mientras que las fuerzas armadas combaten para perder la futura paz".

Descartó también la posibilidad de que la "simple elimi-

nación de la Presidente sea la salida de esta situación".

Por su parte, el general retirado y ex ministro de Guerra, Benjamin Rattenbach, instó a la Presidente a que "se inspire en el ejemplo de San Martín que renunció al cargo, mando y honores, cuando creyó que la felicidad de los pueblos estaba por encima de su situación personal".

El ex general expresó sus dudas sobre la eficacia de la Presidente, "primero por su sexo, segundo, por su sistema nervioso delicado, y tercero, por su limitada capacidad para desempeñarse con eficacia en dicho cargo en momentos tan difíciles".

Mientras tanto, el Parlamento argentino constituyó una comisión especial para investigar las denuncias de las presuntas irregularidades en el manejo de varios miles de millones de pesos que la Presidente habría autorizado.

Estos fondos habrían sido utilizados en parte para cubrir los gastos del ex ministro de Bienestar Social y ex secretario particular de Isabelita, José López Rega.

El periódico La Nación señala la detención, por orden judicial del ex ministro de Bienestar Social, Rodolfo Roballos, el cual, según el matutino, "dio un golpe de gracia a los esfuerzos del círculo presidencial por contener las investigaciones por corrupción en altos niveles del Estado".

Fueron esta versión de prensa sobre las investigaciones y la reunión simultánea de los altos jefes de las fuerzas armadas esta noche, los factores que dieron vuelo a la ola de rumores sobre la renuncia de Isabelita.

NOVEDADES

No Piensa Dimitir la Presidente Argentina

Denuncia María Estela Perón Terrorismo Periodístico

BUENOS AIRES, Nov. 5 AP.— La presidente María Estela Martínez de Perón, con tono mesurado pero energético, aseguró esta noche que no renunciará al cargo y que seguirá encabezando el gobierno y denunció que existe "una agresión interna y externa de terrorismo periodístico".

La señora de Perón habló a la medianoche por radio y televisión en un discurso grabado en la clínica donde está internada. Estaba acompañada por el edecán naval, Carlos Martínez.

"No he renunciado ni pienso renunciar" dijo categóricamente leyendo con lentes un discurso de unos cinco minutos de duración.

El discurso lo dirigió a todos los sectores, incluyendo a las fuerzas armadas y aseguró que cuenta con el apoyo del movimiento obrero como sustento natural de su gobierno. Los dirigentes sindicales por su parte, habían anunciado una 'movilización' en defensa del gobierno constitucional.

La "movilización" significa un estado de "alerta" para eventuales manifestaciones callejeras.

"No he renunciado ni pienso renunciar. Ni lo haré" enfatizó la señora de Perón de 44 años, acotando que "ejerczo la plenitud de mi poder presidencial" en directa respuesta a los políticos opositores que le habían aconsejado su alejamiento del cargo, aunque fuere por

medio de una licencia como la que tomó en septiembre por cerca de un mes.

No dijo cuándo volverá a la casa de gobierno, pero se informó esta noche que se recupera positivamente de su afección vesicular por la cual fue internada el lunes en la madrugada.

"El país sufre una agresión interna y externa de terrorismo periodístico y de rumores difamatorios..." afirmó la señora de Perón en alusión a los diarios que han especulado últimamente con su posible alejamiento del cargo por presión de diferentes sectores nacionales.

Aseguró que se aplicará "todo el rigor de la ley" contra los responsables del "terrorismo periodístico".

"Dijo que también se aplicará la ley contra "los funcionarios que no hayan cumplido o no sepan cumplir con su deber".

Algunos observadores interpretaron que la última afirmación podría estar dirigida contra ex funcionarios de su confianza que son acusados por la justicia de irregularidades en el manejo de fondos.

"Una disminución temporal de mi salud no es falta bastante para que sectores carentes de principios éticos y contrarios a los intereses populares, intenten despojar a mi autoridad de sus legítimos atributos".

EXCELSIOR

Una Guerrillera Argentina, Muerta; Seis de sus Compañeros Fueron Detenidos

BUENOS AIRES, 5 de noviembre. (AP)—Una guerrillera izquierdista fue muerta y seis de sus compañeros detenidos, tras un tiroteo con fuerzas de seguridad, mientras que un oficial de la policía fue asesinado por presuntos terroristas, se informó hoy oficialmente.

Dos líderes obreros fueron secuestrados y un ejecutivo de la empresa automotriz Ford, de capital norteamericano, Dardo Brignone, fue herido de bala en una pierna por presuntos guerrilleros, cuando caminaba por una ruta en la localidad de Garín, a unos 35 kilómetros al norte, dijo la policía.

La mujer muerta no fue identificada por la policía. Tenía unos 25 años. Cayó abatida por las balas cuando ella y otras dos mujeres y cuatro hombres abrieron fuego en respuesta a una intimidación policial para que salieran de una casa donde se guarecían, en el barrio de Palermo de esta capital, según la información oficial.

ULTIMAS NOTICIAS

Estalló una Bomba hoy en la Casa de Pedro E. Vázquez; un Herido

BUENOS AIRES 6 de noviembre. (AFP)—Una poderosa bomba estalló esta madrugada contra la vivienda del ex secretario de deportes y turismo, Pedro Eladio Vázquez, resultando una persona herida, según fuentes policiales.

Vázquez fue médico personal de la presidente María Estela Perón, hasta que renunció la semana anterior a esas funciones, con motivo de denuncias sobre negociados efectuados contra una empresa de autobuses perteneciente a miembros familiares.

El atentado se produjo en una vivienda, al parecer de fin de semana, de Eladio Vázquez, ubicada en Villa Udaondo, a 20 kilómetros al oeste de esta capital.

EXCELSIOR

Argentina Devalúa su Peso de Nuevo; 4.5% Esta Ocasión

BUENOS AIRES, 5 de noviembre (AFP) — El gobierno no devaluó hoy el peso argentino en un 4.5 por ciento, se anunció oficialmente aquí.

Las nuevas paridades del peso en los tres tipos de cambio, que comenzaron a regir este mediodía son las siguientes: dólar comercial 39.40 pesos, financiero 50.50 y especial (turista) 71.90 pesos.

La anterior devaluación se había producido el 15 de septiembre pasado y fue del tres por ciento.

La de hoy fue la octava devaluación del peso argentino este año.

El último reajuste de las paridades tuvo lugar el 13 de octubre pasado.

El Ministerio de Economía estableció el nuevo reajuste, según se informó, continuando con su política de mantener permanentemente actualizados los tipos de cambio para favorecer el comercio exterior.

NOVEDADES

Argentina, Brasil y México Otorgan Concesiones Mutuas en la ALALC

MONTEVIDEO, Nov. 5. (UPI).— Argentina, Brasil y México suscribieron hoy dos protocolos por los que se acuerdan decenas de nuevas concesiones para desgravar productos en la industria químico-farmacéutica, dentro del marco de la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio (ALALC).

En total, se incluyeron 84 concesiones, constituyendo ellas en su mayoría, sustancias químicas destinadas a la fabricación de medicamentos.

Según fuentes de la

ALALC, a tiempo de suscribirse hoy los protocolos "se destacó la posibilidad de concretar dentro de poco tiempo nuevas negociaciones para procurar una nueva ampliación", en base a las sugerencias y recomendaciones aprobadas en el curso de 1975.

Tras el marasmo que reflejaba la ALALC en meses pasados, las concesiones desgravando productos han actualizado que países como los tres citados continúan interesados en dar pasos hacia la integración.

NOVEDADES

El Libro que Recomendamos

GUDIÑO KIEFFER



Buenos Aires —la más ciudad del continente, aún con o por sus dejes parisenses—ha tentado y apasionado a los escritores argentinos, como tema, fondo, emoción o substancia de sus obras. Buenos Aires, en mucho, ha sido y es personaje constante de la narrativa platense. Desde la obra del doctor Siccardi, "El Libro extraño", en el cual está toda esa ciudad, muchos otros escritores platenses han dado su

visión o su inmersión de Buenos Aires: Arlt, Barletta, Verbitsky, Eduardo Mallea, Leopoldo Marechal, Silvina Burlich, Beatriz Guido, Ernesto Sábato, Múgica Lainez y, claro, los dos grandes contemporáneos: Borges y Cortázar, y de lo cual podríamos quizás decir que Buenos Aires es también la ciudad más literaria de nuestro continente. La bella urbe platense vuelve a surgir en un libro de gran éxito editorial—20,000 ejemplares agotados en un mes—pues es la escenografía para la historia que con el título de "Será por eso que la quiero tanto", ha armado Eduardo Gudiño Kieffer, escritor de resonante éxito y narrador de muchísimas virtudes y habilidades. El título de esta novela se desprende de un verso de Borges, y en ella, con una amabilidad definitiva, Gudiño Kieffer sitúa una conflictiva que en síntesis es la de la ciudad con la provincia, animando a varios personajes, de los cuales destaca, por su vivacidad de carne y hueso quien, con el nombre de El Inca Corvalán, asume la característica más fuerte como símbolo del macho porteño. Trazada de tal modo que hace pensar en su cómoda e inevitable translación al cine, Gudiño Kieffer hace sentir su aparente facilidad para manejar el idioma popular, tanto de la provincia, como de la metrópoli y su admirable poder para tramar una historia que lo refrenda como inteligentísimo y bien dotado narrador. En el fondo de las circunstancias de sus personajes, está Buenos Aires, incluso con planos anexos de las zonas y calles en que se desenvuelve el drama de quienes se ven forzados a abandonar el terruño, para perderse en la vorágine y la tragedia que resulta para ellos la gran ciudad. Es un libro, además.—otra característica de Gudiño Kieffer—matizado por una ternura humana y por un habla de gran eficacia, directa e indirecta con la que, el personaje conductor de la historia, Ledesma, confía, perfilándose como prototipo del hombre argentino de campo que él simboliza, una historia que se podría multiplicar en la vida real.

Se Integró la Comisión Investigadora del Ministerio de Bienestar Social

La UCR Impugna el Mensaje de Isabel Martínez.—
Murió el Dirigente Sindical Agustín Tosco

(IPS, UPI y AFP)

BUENOS AIRES, 6 de noviembre.—Ayer, tras largas negociaciones, quedó constituida la Comisión Parlamentaria que se hará cargo de las investigaciones acerca del manejo de fondos del Ministerio de Bienestar Social.

La conformación de la mencionada comisión había tropezado con algunas dificultades interpuestas por los sectores "verticalistas" del partido gobernante, que se habían negado a integrarla. En esta actitud persistió la rama femenina del justicialismo, el más sólido apoyo de la presidente de la nación, quien rehusó ubicar a una de sus legisladoras en el lugar que le correspondía ocupar en la Comisión Parlamentaria.

Tras largas negociaciones se acordó que la comisión investigadora esté presidida por el diputado Juan Gabriel Labake, perteneciente al sector del "ultraverticalismo", que se opuso en primera instancia a la investigación. Labake había adelantado hace algunos días que no aceptaría el cargo, hasta tanto no pudiese entrevistarse con la presidente. Tal reunión aún no pudo concretarse.

Otro de los integrantes de la Comisión Investigadora será el también diputado justicialista y enrolado en el "verticalismo", Luis Sobrino Aranda, así como sus compañeros de partido, Antonio Guerrero y Manuel Cabaña, ambos del sector gremial.

Por parte de la oposición participarán los diputados Antonio Troccoli, presidente del bloque de la Unión Cívica Radical (UCR), principal partido opositor, Joaquín Tula Durán (Fuerza Federalista Popular), y Rafael Marino (Partido Intransigente).

DESDE EL HOSPITAL

En tanto, la presidente Isabel Martínez siguió hospitalizada por cuarto día consecutivo, luego de anun-

ciar anoche que no renunciará ni pedirá nueva licencia, mientras un informe de prensa afirmaba que su internación podría ser una "maniobra política" dirigida a ganar tiempo ante las demandas de que abandone el cargo.

El presidente de la banca de diputados nacionales radicales, Antonio Troccoli, dijo que "es importante rectificarle al mensaje presidencial la confusión en que se incurre cuando identifica al orden institucional con la figura presidencial".

El único apoyo explícito que la presidente tuvo en los últimos días fue el expresado anoche por la poderosa Confederación General del Trabajo (CGT), la única central sindical del país dominada por los oficialistas.

Troccoli fustigó luego la afirmación presidencial de que "el país sufre una agresión interna y externa del terrorismo periodístico y de rumores difamatorios", diciendo que la crítica periodística "se acumula en función de los actos de gobierno, así como de los errores y desaciertos".

Ricardo Balbín, líder radical, horas antes de que la presidente reafirmara su deseo de permanecer en el puesto, había afirmado: "Está claramente demostrado que la señora presidente no está en condiciones de gobernar. Está enferma, está excesivamente preocupada, la superan los problemas del país". Añadió que "no quedan muchos días para definiciones".

En cuanto a la salud de la presidente, internada desde el lunes en una clínica privada de esta capital por lo que oficialmente fue descrito como una aguda afección a la vesícula biliar, un diputado oficialista que estuvo hoy en el nosocomio, Juan Cateula, dijo que había pasado "una noche tranquila" y que "está próxima a su completa recuperación".

MURIO TOSCO

En tanto, se supo hoy que ha muerto el dirigente sindi-

cal Agustín Tosco, de 45 años, una de las figuras más relevantes del movimiento obrero argentino de las últimas décadas.

La muerte de Tosco, a causa de "una penosa dolencia" no especificada, acaeció ayer en Córdoba, según se informó. Esta mañana los trabajadores del Sindicato de Luz y Fuerza de esa ciudad, que el extinto dirigió durante 10 años, se declararon en huelga en señal de duelo. Dijeron que retornarán a sus labores mañana, una hora después del sepelio.

La huelga fue acatada por los 4 mil trabajadores del sindicato, que abandonaron ordenadamente sus labores, pero no afectó la prestación del servicio eléctrico, atendido por guardias.

Tosco era un marxista independiente que gozaba de enorme prestigio, incluso entre sus adversarios, por su reconocida inteligencia y probidad. Pasó encarcelado u oculto la mayor parte de los últimos 6 años.

ATENTADOS

Por otro lado, una poderosa bomba estalló esta madrugada contra la vivienda del ex secretario de Deportes y Turismo, Pedro Eladio Vázquez, resultando una persona herida, según fuentes policiales.

Vásquez fue médico personal de la presidente Martínez, hasta que renunció la semana anterior a esas funciones.

Otros dos atentados con bombas, se registraron esta madrugada en el interior del país, dejando un saldo de un joven herido levemente y daños materiales.

El primer atentado estuvo dirigido contra la vivienda del suboficial de la armada retirado, Víctor Israel, que causó heridas leves a su hijo.

El segundo hecho ocurrió en Santa Fe, contra la vivienda del ingeniero Osvaldo Helu, funcionario de la planta que Flat Concord tiene en la localidad de Sauce Viejo.

Un guerrillero herido se logró fugar del hospital donde se hallaba internado, se informó en Córdoba.

NOVEDADES

Abrumador Apoyo a Isabelita Perón

Trabajadores y la Mayoría de los Legisladores Aplauden su Mensaje

BUENOS AIRES, Nov. 6, UPI y AFP.—La poderosa Confederación General de Trabajadores (CGT) y la mayoría de los miembros del Congreso dieron hoy su pleno apoyo a la presidenta argentina, María Estela Perón, con motivo de su mensaje de anoche al pueblo afirmando que no va a renunciar a su cargo y que la campaña en su contra se debe al "terrorismo periodístico, organizado en los centros de poder internacional".

Entre tanto, los médicos que atienden a la primera magistrada informan que su salud ha mostrado marcada mejoría.

La conducción de los asuntos del Estado argentino fue motivo hoy de atención especial por parte de los ministros del gabinete presidencial. Decidieron solicitar una audiencia conjunta a la Presidenta, para proponerle soluciones a los temas más urgentes del gobierno.

TRANQUILIDAD

La situación general en el país es hoy más tranquila que en días anteriores. El suceso culminante del día fue el comienzo de una huelga general de los carniceros, que se prolongará hasta el martes próximo, en señal de repudio por los intentos de sus abastecedores por elevar los precios más allá de lo autorizado por el gobierno. En el campo del terrorismo sólo se anotó la explosión de una bomba contra la vivienda del ex secretario de Deportes y Turismo, Pedro Eladio Vázquez, resultando una persona herida. Vázquez era médico personal de la presidenta, cargo al que renunció la semana anterior al verse involucrado en una denuncia sobre negocios relacionados con una empresa de autobuses.

Por su parte, Antonio Troccoli, presidente del bloque de diputados del radicalismo principal partido de oposición, criticó hoy el discurso presidencial diciendo que "es importante rectificarle al mensaje presidencial la confusión en que se incurre cuando caracteriza al orden institucional con la figura presidencial".

Detienen en Argentina a 22 Elementos Subversivos

BUENOS AIRES, 7 de noviembre. (AFP)—Veintidós militantes de organizaciones sub-

versivas fueron arrestados en las últimas horas en el interior del país, y se les recogió armas y material de propaganda, informaron fuentes policiales.

En Salta, 1,600 kilómetros al norte de esta capital, fuerzas combinadas de la policía y el ejército, detuvieron a 15 personas, las que están siendo interrogadas.

No se suministró la filiación de los detenidos.

En Córdoba, 780 kilómetros al noroeste, la policía de esa provincia arrestó en dos razias a siete personas, cuatro de ellas estudiantes universitarios, a quienes se les encontró material de orientación subversiva, uniformes y material militar de las fuerzas armadas.

Dos implicados en esas actividades lograron darse a la fuga.

Los siete detenidos, serían miembros de la ilegal organización "Ejército Revolucionario del Pueblo" (ERP), marxista-leninista, según trascendió en medios policiales.

EXCELSIOR

Datos del Depto. de Agricultura de EU

China Comprará 3 Millones de Tons. de Trigo a Australia, Canadá y Argentina

WASHINGTON, 6 de noviembre. (AP)—El Departamento de Agricultura calcula que durante el año comercial que concluye a mediados de 1976, China importa-

rará unos tres millones de toneladas métricas de trigo y que Australia, Canadá y Argentina serán sus principales abastecedores.

Las importaciones chinas de trigo durante el año que terminó a mediados de 1975 ascendieron a 5.7 millones de toneladas métricas.

El Departamento de Agricultura dijo que las importaciones disminuyen a causa de mejores perspectivas en la cosecha china y a "limitadas facilidades de cambio exterior".

Según el informe, Australia suministrará probablemente millón y medio de toneladas de trigo a China durante la temporada de mercadeo que terminará en julio próximo; calcula que las ventas de Canadá serán aproximadamente un millón de toneladas, y las argentinas, cerca de medio millón.

EL DIA

La Optica de Washington

Brasil, "Posible Potencia Mundial".— Argentina, Influyente.— Venezuela, "Estratégico".— México: "una Relación Especial".— Informe de Apoyo al Programa Estadunidense de Asistencia Militar

WASHINGTON, 6 de noviembre (AP).—Estados Unidos consideran a Brasil como "una posible potencia mundial" al tiempo que asigna a la Argentina la capacidad de influir en las decisiones internacionales.

Un informe preparado en apoyo del programa de asistencia militar señala a Venezuela como un país "estratégico" y a México como un vecino con el cual se debe desarrollar "una relación especial".

Al analizar los objetivos de la asistencia militar que se solicita para Colombia el informe destaca que el papel que las fuerzas armadas colombianas han desempeñado en el desarrollo de las instituciones democráticas de ese país.

El informe no contiene referencias a Chile.

En el caso del Perú dice que el cambio de liderato que se ha producido recientemente allí no modificará sustancialmente las relaciones entre los 2 países.

Las solicitudes contemplan 34 millones de dólares para Argentina; 8.9 millones para Bolivia; 61.1 millones para Brasil; 16.8 millones para Colombia; 1.9 millones para la Dominicana; 10.1 millones para Ecuador; 2.6 millones para El Salvador; 2.1 millones para Guatemala; 2.1 millones para Honduras; 5.1 millones para México; 3.5 millones para Nicaragua; 0.6 millones para Panamá; 1.3 millones para Paraguay; 20.9 millones para el Perú; 3.6 millones para Paraguay, 16.8 millones para Venezuela.

BRASIL; IMPORTANTE ALIADO DE EU

La importancia estratégica del Brasil se deriva de su posición geográfica, su creciente papel en la escena latinoamericana, y sus perspectivas como futura potencia mundial", señala el informe. "La presente estabilidad del gobierno, y el dinamismo económico del país tornan al Brasil de un aliado crecientemente maduro e importante para Estados Unidos tanto en la escena regional como global". Dice también, sobre otros países:

* **Argentina:** "Sus recursos humanos, y materiales confieren a este país una gran significación. Esos factores, sumados a su desarrollo tecnológico, económico y científico probablemente intensifiquen su influencia en la América Latina y en la escena internacional. Argentina sigue jugando un papel importante en las decisiones políticas hemisféricas, y ejerciendo la influencia regional en los foros internacionales".

* **Colombia:** "El mantenimiento de una relación militar favorable con este país es estratégicamente importante por su proximidad al Canal de Panamá. Más importante aún es el papel constructivo que han jugado las fuerzas armadas de Colombia en el desarrollo de sus instituciones democráticas".

En el caso de Panamá en sí el informe dice que las operaciones del Canal "crean una relación especial entre Panamá y Estados Unidos. Si las negociaciones en curso resultaran en un nuevo Tratado sobre el Canal las relaciones con Panamá pudieran registrar cambios

EL VECINO ESPECIAL

El informe dice que "México tiene una especial significación para los Estados Unidos como un país limítrofe con el cual se tienen estrechos vínculos culturales e históricos".

* **Perú:** "Su importancia estratégica se deriva de su largo litoral sobre el Pacífico, su capacidad como exportador de diversos recursos naturales, y de su influencia política en la región... los cambios de liderazgo que se han producido recientemente allí no alterarán fundamentalmente sus relaciones con Estados Unidos".

* **Venezuela:** "Además de tener una posición estratégica en la cuenca del Caribe es una de las grandes fuentes de nuestro abastecimiento petrolero, con las más grandes reservas de hidrocarburos que se tengan en el hemisferio".

* **Bolivia:** "El más pobre de los países sudamericanos, sin salida al mar, y rodeado por 5 países tiene grandes reservas de minerales estratégicos".

* **Dominicana:** "El país ha demostrado una actitud favorable hacia Estados Unidos, y tiende a apoyar la posición norteamericana en los foros internacionales".

* **Paraguay:** "El país continúa apoyando a Estados Unidos en los foros regionales e internacionales".

* **Ecuador:** "Tiene una significativa producción petrolera".

* **Uruguay:** "El país se ha visto afectado recientemente por el efecto combinado de crecientes problemas económicos y una seria amenaza a su seguridad interna. Los anteriores programas de asistencia militar le han ayudado a controlar los brotes subversivos, pero la posibilidad de la acción futura de los extremistas es una realidad".

EL DÍA

Tres Diputados Argentinos Piden Informes Sobre Manejos Oficiales

El Diario del Pueblo, de España, Dice que López Rega Trasladará a Madrid las Joyas y el Dinero de Isabel Martínez.— Calabró fue Expulsado del Justicialismo.— La Fuerza Aérea Intervino en un Operativo Antigüerrillero Tucumán

BUENOS AIRES, 7 de noviembre.—Diputados de oposición presentaron hoy un proyecto de ley para instaurar juicio político a la presidente Isabel Martínez "por mal desempeño en el ejercicio de sus funciones".

Los legisladores piden en su documento información sobre 14 puntos vinculados con el gobierno.

El proyecto corresponde a los diputados del Partido Bloquista de San Juan, de oposición, Federico Bravo, Héctor Valenzuela y Frégulo Montero Tello, quienes piden la acción de la Comisión de Juicio Político, una de las comisiones permanentes de la Cámara de Diputados, y que se elige al comienzo de cada período de sesiones.

Los puntos de referencia servirían para "comparar la situación actual del país con la de hace un año". Esos puntos son, entre otros, los siguientes:

"A) Atentados y muertos por hechos de carácter terrorista;

"B) Cotización internacional de nuestra moneda;

"C) Reservas de divisas en poder del Estado;

"D) Número de presos políticos, estudiantes y gremiales a disposición del Poder Ejecutivo;

"E) Número de decretos del Poder Ejecutivo Nacional considerados 'secretos' y no publicados en el boletín oficial".

El proyecto bloquista acota que a los 14 puntos expuestos "debe sumarse un cuadro de corrupción administrativa nunca visto y ni siquiera imaginado" en la Argentina. Se especifica al respecto la existencia de "un ex ministro preso e incomunicado, el secretario privado de otro ex ministro tristemente célebre (referencia a José López Rega), prófugo de la justicia, y otros funcionarios detenidos en lo que es sólo el comienzo de una investigación judicial".

PROPOSITOS DE LOPEZ REGA

Mientras López Rega prepara un operativo para trasladar a Madrid dinero y joyas de la presidente Isabel Martínez, reveló hoy en Madrid el diario del Pueblo.

El encargado de concretar el "Operativo cuatro maletas" es un ex médico de Juan Domingo Perón, no argentino, que debe viajar a Buenos Aires en los próximos días para concretar el traslado del dinero y las joyas de la presidente, precisó el periodista Raúl del Pozo en su extenso reportaje que ocupa una página de Pueblo.

López Rega acaba de enviar un mensaje a la presidente, donde al parecer le pide que "aguante en la Casa Rosada y que no renuncie a la Presidencia hasta que no se hayan realizado algunas gestiones claves".

Ese mensaje fue enviado a Buenos Aires, según el diario, a través de la esposa del actual ministro de Bienestar Social, de Marco.

Su nombramiento en el puesto que antes ocupaba López Rega se produjo reciente-

mente, "después que su esposa llevara un mensaje de López Rega a la presidente", precisó Pueblo.

El diario calificó a De Marco como "el único fiel a la presidente".

EXPULSAN A CALABRO DEL JUSTICIALISMO

Por otro lado, el gobernador de la provincia de Buenos Aires, Victorio Calabró, un dirigente sindical acusado de desafiar la autoridad partidaria de la presidente fue expulsado del justicialismo, se anunció hoy oficialmente.

El anuncio fue formulado por el vicepresidente primero del Consejo Nacional del Partido Justicialista, Angel Robledo.

Calabró, dirigente del sindicato metalúrgico, el más importante del país, venía siendo enjuiciado por las autoridades por haber dicho el 30 de septiembre pasado, en una comida con la prensa extranjera, que "si las cosas siguen así, no llegaremos a 1977", cuando termina el actual período gubernamental.

SILENCIO DE LA IGLESIA Y LOS MILITARES

A la vez, las Fuerzas Armadas y la Iglesia Católica guardan silencio ante la crisis política en el país, mientras que en otros sectores se suceden los pronunciamientos de rechazo o adhesión a Isabel Martínez.

Entre tanto, la jefa de Estado se recupera favorablemente de una afección en la vesícula, dijo anoche un parte médico oficial.

En otro orden de hechos, 6 policías heridos a balazos, unos 30 guerrilleros detenidos en distintos procedimientos y bombas en una provincia, fueron los episodios de un día de violencia política en la Argentina, se informó oficialmente.

Asimismo, guerrilleros atacaron a balazos el domicilio en esta capital de Julio González, secretario técnico de la Presidencia y estrecho colaborador de la jefa de Estado.

La policía dijo que en este caso no hubo víctimas.

Asimismo una escuadrilla de caza-bombarderos livianos Skyhawk Douglas A-4B atacó hoy con cohetes un reducto de guerrilleros rurales en la norteña provincia de Tucumán, en la primera intervención de la Fuerza Aérea Argentina en la campaña militar antiguerrillera en ese Estado, según informaron esta noche aquí fuentes del arma.

TIROTEO EN LOS FUNERALES DE TOSCO

Un violento tiroteo que habría dejado "numerosos" heridos se registró hoy entre policías y guerrilleros durante el sepelio de Agustín Tosco, líder sindical izquierdista, en Córdoba, según informaron esta noche fuentes policiales.

Las primeras informaciones dieron cuenta que durante el tiroteo se emplearon fusiles, ametralladoras y pistolas de grueso calibre.

Iniciativa de Tres Diputados Para Entablar Juicio Político a Isabelita

López Rega Prepara el Envío a España de Joyas y Dinero de la Presidente: "Pueblo"

- ★ Piden Todo Tipo de Información que Pueda ser Usada en el Proceso
- ★ Por la Mayoría Peronista, Improbable que el Proyecto Fructifique
- ★ El ex Ministro Utilizará a un Médico Para Recoger los Millones

BUENOS AIRES, 7 de noviembre. (Latín, AP y AFP) Tres diputados presentaron hoy un proyecto de ley para entablar juicio político contra la Presidenta Isabel Perón, "por mal desempeño en el ejercicio de sus funciones".

Mientras, en Madrid, se dijo que el ex ministro argentino de Bienestar Social, José López Rega, hace arreglos para llevar a España el dinero y las joyas de Isabelita, que tienen un valor de millones de pesos.

Los diputados del Partido Bloquista de San Juan, de oposición, Federico Bravo, Héctor Valenzuela y Frégulo Montero Tello, pidieron a la Comisión de Juicio Político

—grupo permanente de la Cámara de Diputados— que comience desde ahora mismo a recibir todo tipo de información, denuncias, declaraciones y documentos de partidos políticos, organizaciones obreras, estudiantiles y de ciudadanos particulares, que puedan ser útiles en el juicio contra la mandataria.

En el proyecto de ley se mencionan catorce puntos específicos, con el fin de "comparar la situación actual del país con la de hace un año". Entre estos puntos están los atentados y muertes políticas, la cotización internacional del peso argentino, el número de presos políticos, estudiantiles y obreros y el monto de la deuda interna.

Sin embargo, como para aprobar el proyecto se necesitan dos tercios de los 243 diputados —el movimiento oficialista cuenta con 144 votos seguros— se considera casi imposible que éste avance, pese a la oposición que cada día aumenta más dentro del seno peronista contra la Presidenta Perón, quien actualmente se restablece en una clínica local de una do-

lencia vesicular que obligó su hospitalización el lunes pasado.

PREPARATIVOS PARA SACAR LA FORTUNA DE ISABELITA

En Madrid, el diario "Pueblo" afirma que un médico —no argentino— de la Presidenta Perón y de López Rega, "tiene el encargo de viajar a Buenos Aires para sacar, en cuatro maletas que llevará vacías desde aquí, el dinero y las joyas de la señora Perón". Ello ocurrirá en las próximas semanas.

El periódico publica fotografías de un cheque por tres mil millones de pesos argentinos, firmado para depositar en una cuenta para la "cruzada justicialista" y endosado a nombre de la Presidenta. Este documento, afirma "Pueblo", puede costar la renuncia a Isabelita.

Agrega que el actual ministro de Bienestar Social, De Marco, fue nombrado para ese puesto después que su esposa llevó un mensaje de López Rega a la Presiden-

te, en el que se le pide que "aguante en la Casa Rosada, que no renuncie a la Presidencia hasta que se hayan realizado algunas gestiones clave".

Asimismo, el diario revela que López Rega, reside en la quinta madrileña "17 de Octubre", propiedad del finado ex Presidente Juan Domingo Perón. La finca cuenta con un equipo electrónico —que costó 125 millones de pesos mexicanos— que detecta cualquier movimiento de cercanías. Además, hay una guardia de cinco hombres —dos policías españoles, un guardaespaldas también español y dos más árabes.

López Rega, según la publicación, "viajó a la Costa del Sol y Almería, acompañado del médico en cuestión, para poner en marcha una serie de importantes inversiones". Se relaciona además al ex ministro argentino con grupos de extrema derecha en España y en Italia.

ULTIMAS NOTICIAS

Proyecto Para Enjuiciar a Isabelita

BUENOS AIRES, 8 de noviembre (AFP)—Un proyecto de juicio político a la Presidenta María Estela Perón fue presentado por tres diputados del Partido Bloquista de la provincia de San Juan, a la Cámara Baja.

La iniciativa suscrita por los diputados Héctor Valenzuela, Régulo Montero Tello y Federico Bravo, invocan como causa el "mal desempeño en el ejercicio de sus funciones".

Señalan esos legisladores que "desde el fallecimiento del general Juan Perón (el primero de julio de 1974) hasta la fecha, el país sufre un deterioro cada día más acelerado de la situación en todos y cada uno de los campos de competencia del Poder Ejecutivo nacional, personalizado, según nuestra Carta Magna, por la señora Presidente.

En su proyecto los diputados bloquistas dicen que la comisión de juicio político de la Cámara deberá recabar de los organismos que resulten competentes toda información que permita comparar la actual situación del país con la de doce meses atrás, con respecto a los atentados y muertos por hechos de carácter terrorista, cotización internacional del peso argentino, reservas de divisas en poder del estado, número de presos políticos, estudiantiles y gremiales, número de decretos del Poder Ejecutivo considerados "secretos" y no publicados

en el Boletín Oficial, el monto de la deuda externa y el déficit fiscal.

"No es nuestra intención, concluye, abrir juicio sobre la existencia o no del dolo por parte de la señora Presidente pero su responsabilidad en las irregularidades es innegable".

NOVEDADES

Recrudece la Violencia, de Nuevo, en Argentina

BUENOS AIRES, Nov. 7 AP y UPI.- Seis policías heridos a balazos por terroristas, unos treinta guerrilleros detenidos en distintos procedimientos y bombas en una provincia fueron episodios de un día de violencia política en la Argentina, a la vez que una escuadrilla de cazabombarderos livianos Skyhawk Douglas A4B atacó hoy con cohetes un reducto de guerrilleros rurales en la noroesteña provincia de Tucumán, en la primera intervención de la fuerza aérea argentina en la campaña militar antisubversiva, según se informó oficialmente.

Asimismo, presuntos guerrilleros atacaron a balazos el domicilio en esta capital de Julio González, secretario técnico de la Presidencia y estrecho colaborador de la jefa de Estado, María Estela Martínez de Perón. La policía dijo que en este caso no hubo víctimas.

La escuadrilla Saturno atacó esta mañana con cohetes el reducto guerrillero en la zona montañosa adonde no podían llegar las patrullas del ejército, dijeron las fuentes.

La incursión se llevó a cabo "con éxito" y grupos de combate del ejército comenzaron después a escalar la zona para verificar la situación y "liquidar al enemigo" añadieron.

En la ciudad de Rosario, a 300 kilómetros al norte, un número no determinado de policías sostuvo un violento tiroteo en pleno centro con guerrilleros izquierdistas, según información oficial.

Los guerrilleros atacaron con armas automáticas guarecidos en casas y seis policías fueron heridos, dos de ellos de gravedad. La policía dijo que uno de los heridos es el comisario Mario Ayud. El informe no dice si hubo heridos o detenidos entre los terroristas.

En la provincia de Córdoba, a unos 750 kilómetros al norte, la policía provincial apresó a ocho guerrilleros del proscrito y ultraizquierdista Ejército Revolucionario del Pueblo.

EXCURSION

Las Residencias de dos Allegados a la Mandataria Fueron Atacadas

BUENOS AIRES, 7 de noviembre (AP-Latin) — Seis policías heridos, veintisiete extremistas detenidos y ataques armados contra las residencias de dos personas allegadas a la Presidente Perón es el saldo de la violencia política de las últimas horas en Argentina.

Grupos guerrilleros atacaron desde automóviles en marcha las residencias de Ju-

lio González, secretario de la señora Perón y ex estrecho colaborador de José López Rega, y de Pedro Eladio Vázquez, hasta hace poco médico personal de la Presidente, ex subsecretario de Deportes y Turismo y también amigo de López Rega.

Cinco policías resultaron heridos en un tiroteo en pleno centro de Rosario, a 300 kilómetros de aquí, mientras que un sargento de la policía bonaerense fue alcanzado por balas extremistas cuando cinco desconocidos atacaron una patrulla conjunta del ejército y la policía, en las afueras de esta capital. Los cinco fueron detenidos.

Se detuvo extremistas también en Córdoba y Salta. En Tucumán, aviones caza a reacción de la Fuerza Aérea argentina intervinieron hoy por primera vez en la lucha antiguerrillera y bombardearon con cohetes una posición rebelde.

Por otra parte, se informó que el gobernador de la provincia de Buenos Aires, Victoria Calabro, fue expulsado del Partido Justicialista por las severas críticas que hizo del gobierno en octubre pasado ante la prensa extranjera. Hizo el anuncio el ministro del Interior y vicepresidente del partido, Angel Federico Robledo, quien desmintió el rumor sobre una renuncia masiva del gabinete.

EXCELSIOR

Estrenan un Filme con Tema de Jorge L. Berges

BUENOS AIRES, 3 de noviembre. (ANSA)—“Los orilleros”, historia de un caudillo en la década del noventa, de desenlace dramático, debida a Jorge Luis Berges, fue llevada al cine por Ricardo Luna en cinco meses de intensa labor de rodaje y laboratorio. Esta película, con una trama de guapos, violencias, amores y traiciones, ha sido interpretada por Rodolfo Bebán, Alberto Argibay, Bertha Roth, Oscar Ferrigno, Osvaldo Terranova, Ina Ledesma, Egle Martín, Milagros de la Vega, Antonio Grimau, Carlos Muñoz, Víctor Hugo Vieyra y Jorge Villalba. La fotografía es de Aníbal González Paz y la música, de Sebastián Piana.

Condenan 11 Senadores de la UCR el Discurso Pronunciado Hace dos Días por Isabelita

BUENOS AIRES, 8 de noviembre. (Latin, AP y AFP) La Presidente Isabel Perón

Sus Palabras, Para Crear Enemigos que Justifiquen las Desviaciones; Otros dos Partidos Exigen su Renuncia

continuaba hoy aislada en el hospital donde fue internada hace casi una semana, mientras arrecian las críticas de los radicales en su contra.

Once senadores de la Unión Cívica Radical —principal partido de oposición— emitieron hoy un documento en el que condenan el discurso que pronunció la señora Perón hace dos días en que reiteró que seguirá al frente del gobierno argentino.

“Las palabras pronunciadas por la Presidente no dan pautas tranquilizadoras ni vías de soluciones, sino que crean enemigos para justificar desviaciones y preten-

den sostener una institucionalización, como si fuera de propiedad personal”, dice el documento.

En otra parte del papel se responsabiliza a la señora Perón de “tener el propósito de crear más confusiones, más desorientación y alentar una actitud suicida que no trepida en poner en riesgo la vida de las instituciones, la paz nacional y el destino de los grandes objetivos nacionales”.

Entre los firmantes están el ex vicepresidente Juan Perette y el ex ministro de Economía Juan Carlos Pugliese.

En la norteña ciudad de Corrientes, la Junta Directiva del Partido Demócrata Progresista, otra de las fuerzas opositoras, calificó como “incorrecto” el mensaje presidencial del jueves pasado. “La Presidente Perón ha cometido un error al homologar las instituciones con su persona, por lo que se hace necesario un acto generoso de renuncia”, dice la crítica.

El Partido Peronista Auténtico, que anunció su primer congreso nacional para el día 16, pidió también la renuncia de Isabelita y la organización de “elecciones presidenciales por sufragio universal”. Mientras, el juez Alfredo Nocetti Fasolino dictaminó que este partido no podrá utilizar el nombre de “Partido Peronista Auténtico” ni el de “Movimiento Peronista Auténtico”, como lo ha venido haciendo.

Por otra parte, el gobernador de la Provincia de Buenos Aires, Victoria Calabro, quien ayer fue expulsado del Partido Justicialista, dijo que “sigue siendo peronista”. El motivo de la expulsión fueron las severas críticas que del gobierno hizo ante la prensa extranjera el mes pasado.

DOS MEDICOS ESPAÑOLES LLEGARON A ARGENTINA

Finalmente, se informó que el médico español Francisco Flores Tascón, quien atendió al ex Presidente Perón y a su esposa durante su exilio en España, llegó ayer aquí. Se dijo que vino a examinar a la Presidente.

Otro médico español, Antonio Puivert, quien operara de la próstata en Barcelona a Juan Domingo Perón, está desde hace dos días aquí. Al parecer, partirá mañana a Brasil para participar en un congreso.

La llegada de estos dos médicos coincide con lo publicado ayer por el diario madrileño “Pueblo”, en el sentido de que el ex ministro de Bienestar Social, José López Rega, hace arreglos en Madrid para que un médico

EXCELSIOR

Sólo dos Tiroteos y un Atentado Ayer en Argentina

BUENOS AIRES, 8 de noviembre (AP-AFP-Latin)—La violencia disminuyó hoy en Argentina y sólo se informó de dos tiroteos aislados y un atentado contra la casa de un dirigente peronista en Mendoza.

El dirigente en cuestión es Enrique Panoff, secretario administrativo de la organización “Mesa permanente de bases y núcleos peronistas” en la ciudad mencionada. Cuando ocurrió el atentado —varios hombres lanzaron una bomba desde un auto en marcha—, Panoff estaba en un restaurante con otros dirigentes justicialistas de dicha provincia.

Hubo tiroteos en Rosario, donde se localizó un refugio subversivo junto a la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Rosario, y en Córdoba durante el entierro del líder sindical Agustín Tosco, quien murió de un ataque cardíaco el miércoles pasado. El saldo de estos dos incidentes es de un número no determinado de detenidos y por lo menos diez heridos.

Mientras las guerrillas rurales continúan combatiendo en Tucumán, al norte, ayer caza bombarderos de la Fuerza Aérea atacaron por primera vez posiciones guerrilleras. Tropas de montaña se dirigían hoy al reducto bombardeado para comprobar lo acontecido.

En Montevideo se informó que se incautaron hoy las ediciones de los diarios argentinos, “La Opinión” y “Clarín” por un artículo del Partido Comunista argentino.

Dice Calabro que aún se Considera Peronista

Un Juez Federal Decidió que el Partido Peronista Auténtico no Puede Usar esa Denominación.— Se Usaron Aviones a Reacción Para Bombardear Campamentos del ERP

(AP, IPS, UPI, AFP y PL)

CRITICAS A ISABEL

BUENOS AIRES, 7 de noviembre. — El gobernador de Buenos Aires, Victorio Calabro, afirmó hoy tácitamente que sigue siendo peronista a pesar de haber sido expulsado ayer del Partido Justicialista por votación de su Consejo Nacional.

Calabro, que pidió disculpas a los periodistas de distintos medios informativos por no poder recibirlos personalmente, respondió a un cuestionario, donde expresa que "la profundidad y gravedad de la crisis económica, social e institucional, requiere un alto sentido de la responsabilidad".

Luego, sin mencionar específicamente a representantes del sector "verticalista" del justicialismo, que dispusieron su expulsión, agrega el gobernador bonaerense que "si lamentablemente existen quienes en vez de tener nivel de conducción política, tienen nivel de patota (expresión argentina que se puede traducir como "pandillero") e irresponsable, no viven ni comprenden este grave momento, ni entienden el sentido de mi llamado, allá ellos. El país, el movimiento peronista, requiere serenidad, responsabilidad, honestidad y consecuencia".

Por otra parte, fuentes parlamentarias dijeron hoy que la próxima semana el diputado nacional Jesús Porto, opositor, presentará otro pedido de juicio político a la gestión de la presidente Isabel Martínez. Ayer se presentó un proyecto de 3 legisladores, que incluye acusaciones de desgobierno y la denuncia de "un cuadro de corrupción administrativa nunca visto, ni siquiera imaginado en nuestra patria". La iniciativa podría ser tratada la próxima semana.

LA DENOMINACION DEL PPA

Entre tanto, el Partido Peronista Auténtico no podrá utilizar esa denominación o la de "Movimiento Peronista Auténtico", según lo dispuso el juez federal Alfredo Nocetti Fasolino.

Señala el magistrado que esa agrupación política deberá cesar inmediatamente en el uso como acto de propaganda y proselitismo del vocablo "peronista" o sus similares.

Señala el juez que el Partido Nacional Justicialista "ha cumplido con los requerimientos legales y obtuvo su reconocimiento el 23 de enero de 1972 y que como es público y notorio fue el líder de dicho partido político, electo presidente de la nación, el 23 de septiembre de 1973, el general Juan Perón".

La denominación adoptada por el Partido Peronista Auténtico, añade el juez, "contiene sin ninguna duda, un derivado del nombre del general Perón, hecho que trasgrede la Ley Electoral".

El Partido Peronista Auténtico surgió en el escenario político en abril último con motivo de las elecciones de gobernadores en la nortepa provincia de Misiones y está integrado por los sectores izquierdistas del peronismo.

Por su parte, el bloque de senadores de la opositora Unión Cívica Radical (UCR) acusó a la presidente Isabel Martínez de adoptar "tácticas estériles" y ejercer el "monopolio del poder".

Una declaración del bloque, difundida hoy, analiza el reciente mensaje al país emitido por la jefa de Estado desde el sanatorio donde se encuentra internada hace una semana, por una enfermedad hepática.

En su mensaje, la primera mandataria desmintió que tuviera el propósito de pedir licencia o renunciar a su cargo, y ratificó su concepción de la autoridad que posee su investidura.

Según los senadores radicales, el mensaje "no da pautas tranquilizadoras, ni vías de soluciones, crea enemigos para justificar sus desviaciones y pretende sostener una institucionalización —que todos defendemos— como si fuera de propiedad personal".

BOMBARDEAN AL ERP

En otro orden de cosas, y por primera vez desde que se inició la persecución de guerrilleros, aviones a reacción **Douglas A-4B** bombardearon un campamento del Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), ubicado en una zona montañosa de la provincia de Tucumán, a mil 400 kilómetros al noroeste de la capital federal.

El operativo fue cumplido por la Fuerza Aérea, a requerimiento del Comando General del Ejército, e implicó vuelos rasantes con bombardeo y ametrallamiento del lugar donde supuestamente había campado la guerrilla.

Según trascendió, dicho campamento se encontraba en una zona de difícil acceso, donde los efectivos terrestres habrían quedado a merced del fuego de los elementos del ERP, lo cual determinó la solicitud efectuada a la aviación militar, la cual, previo reconocimiento aerofotográfico, procedió al bombardeo. No se facilitó información sobre las bajas.

Paralelamente un alto jefe militar afirmó hoy que la Argentina "atraviesa una de las más oscuras noches de la historia", durante un acto castrense realizado aquí.

El jefe del grupo de artillería de Defensa Aérea teniente coronel Jorge Muzzio indicó que la "recuperación" de Argentina "es la esperanza de América".

Asimismo, fuerzas conjuntas de la policía provincial y del Ejército realizaron hoy un vasto operativo antiguerrillero en la localidad de Rosario (situada a 310 kilómetros de Buenos Aires), obedeciendo órdenes del recientemente creado Consejo de Seguridad.

El Segundo Cuerpo de Ejército —con asiento en esa ciudad— informó que se habían detenido a unas 20 personas cuyas filiaciones aún no fueron proporcionadas. Las fuerzas conjuntas lograron incautarse diversas armas y elementos de propaganda política.

Sigue la Crisis Argentina Desmantelan las Guaridas de los Guerrilleros Urbanos

ROSARIO, Argentina, Nov. 8, AP y UPI.- Después de un prolongado tiroteo en pleno centro de esta ciudad, 350 kilómetros al norte de Buenos Aires, informó hoy la policía que detuvo a un activo grupo de agentes subversivos, cuyo número no se precisó.

Por denuncias de vecinos, la policía localizó anoche en una vivienda junto a la facultad de filosofía y letras de la Universidad de Rosario a los delincuentes subversivos que tenían en ella su refugio. Cuando se les intimó rendición los sediciosos respondieron con fuego de metralleta y armas largas, que fue repelido de inmediato por la policía, que había rodeado la manzana.

Desde otras viviendas cercanas presuntos grupos de apoyo de los subversivos cercados atacaron también a la policía, por lo que se generalizó un tiroteo de más de

dos horas de duración. Finalmente, quizá por haber agotado sus municiones, los sediciosos terminaron entregándose.

AUMENTA LA AGITACION POLITICA

Otro líder de la oposición pidió hoy la renuncia de la presidente María Estela Martínez de Perón, quien seguía hospitalizada por sexto día consecutivo, mientras el Partido Comunista advertía sobre la posibilidad de un golpe de Estado "con un baño de sangre a lo Pinochet" (quien derrocó al presidente chileno Allende), que llevaría a la Argentina "al borde del abismo de la guerra civil".

Entre tanto, un columnista de un diario opositor denunció que su vida que amenazada por peronistas ultraderechistas, luego que la presidente Perón afirmara

que "el país sufre una agresión interna y externa de terrorismo periodístico".

El secretario de Prensa presidencial, Enrique Olmedo, dijo este mediodía que la mandataria de 44 años "evoluciona favorablemente" de su dolencia, descrita oficialmente con una grave afección a la vesícula biliar, pero no indicó cuándo sería dada de alta.

Al mismo tiempo, Olmedo desmintió versiones de prensa según las cuales en una reunión sostenida ayer en el Congreso por el ministro del Interior, Angel Robledo, con senadores oficialistas y opositores se hubiera considerado la posibilidad de que la jefe de Estado viaje alrededor del 20 de este mes a Nueva York, para hablar en las Naciones Unidas con motivo del Año Internacional de la Mujer.

LA aparición de *Valores diarios* a fines de 1970 desencadenó en Buenos Aires una microera Girri. No hubo sección literaria que no lo exaltara; su imagen se multiplicó a todo color en los semanarios y pese a ser un gran poeta que no hace concesiones a lo que no es poesía, está en camino de alcanzar la popularidad.

Para mí —dice Octavio Paz presentando *Valores diarios*— (con medios distintos, acaso con menos vigor y ascetismo que él) la alquimia —la poesía—, no es, no puede ser sino la misma cosa: la evocación y la invocación de un instante en el que nuestra verdadera naturaleza se transparenta. Por caminos que no son muy distintos buscamos lo mismo: la transparencia.

Palabra ésta que asocia la aventura poética de los dos americanos a la denodada búsqueda consciente que ocupó al J. R. Jiménez de los años finales: *La transparencia*, *ellos*, *la transparencia*.

Si la opacidad se produce por la densidad de materias que intercepta la luz, en poesía, la falta de selección de los elementos posibles, el desarrollo acumulativo crea también opacidad. La transparencia aspira a liberar la intuición del modo más directo, más económico, aunque las maneras de alcanzar dicha transparencia sean disímiles aún en poetas a los que ella aproxima.

La poesía de Alberto Girri tiende a desarrollarse en una línea coherente. Desde su primer libro, *Playa sola*, 1946, Girri es el antípoda del escritor dúctil, voluble, arrastrado por una Circe ubicua hacia todas las posibilidades de la poesía o, aún más, de la literatura; porque, pese a ser autor de algunos relatos, la expresión poética es su centro evidente.

La poesía es el corazón de la literatura. Es hoy el frente verdadero donde se libra la batalla de la literatura. De este frente hay muchos que desertan, debilitados por las dificultades, tentados por un éxito que ya ni siquiera es literario: se convierten a la prosa, dice Girri. La prosa, ¿o sea la distancia mayor hasta la transparencia? ¿Qué es para él la poesía exaltada al grado más alto de la literatura? Obviamente su fórmula es estricta; quizás ni siquiera la abarca su afirmación de que "la poesía debe ser básicamente un medio de conocimiento, una forma de indagación de la realidad".

Desecha Girri uno de los más frecuentes rasgos de la poesía, el que la convierte en un desaguadero de las pasiones sentimentales del hombre, en un grito confesional, en un sucedáneo. No faltan en este siglo de la violencia evidente, lectores que hurgan en las vísceras de esas aves difíciles en busca de vaticinios, de

explicaciones, de iluminaciones sobre su propia vida y sentimientos, perennes lectores románticos que quieren compadecer, ser compadecidos. Esta poesía probablemente los frustre. Como Chopin, Girri intenta "hacernos dejar de creer / que con sólo acordes poderosos, fortísimos, / consigue un piano subyugar a la audiencia", rompiendo con aquella sentimentalidad siempre brillante, la sentimentalidad sobre fondo azul, que decía Breton.

Lo logra mediante un lenguaje preciso que valoriza exactamente cada término, saca lógicas conclusiones de cada principio en un desarrollo nítido, da rara vez saltos metafóricos, elude los acordes fortísimos pero también los matices que suavizan el mensaje. En los libros sucesivos últimos —*El ojo*, *Envíos*, *Casa de la mente*—, se extrema la concisión. Con ella Girri prescinde de un recurso casi omnipresente en la poesía contemporánea, la ambigüedad, con su posibilidad de sentidos diversos, complementarios, entre los que juega la libertad del lector. Decir que Girri es cerebral o hermético fueron endosos habituales de una crítica de superficie. Se repite con ello un viejo fenómeno por el cual, toda vez que el poeta salta los habituales moldes de la coordinación, resquebraja su sintaxis o despoja su estilo de algunos tradicionales lujos o privilegios —sonoridades ricas, ritmos aprisionantes, sorpresas metafóricas, etc.—, aquel lector se detiene y aparta de lo que requeriría de él un arrojado similar o un mero esfuerzo, una voluntad complementaria de abolir convenciones. El lector suele resistirse a la idea de que la poesía es discusión y aun violación de los códigos; y cuando el poeta abandona, como jirones de sí mismo, en su búsqueda de lo verdadero hondo las transacciones de la rima, las inercias de la melodía, corre el riesgo de todo adelantado: aislarse, como el J.R.J., cansado de su nombre y de otras facilidades, buscando el ocurrir de la expresión indecible: me está volviendo loco la razón. Porque es ésta la que, fuera de las excepcionales "iluminaciones", encamina los pasos de la poesía.

Girri elude el tratamiento usual de ciertos tópicos, el amor, por ejemplo, las solicitudes más generales del sentimiento, las tristezas y alegrías como expresión de sucesos que, con leves variantes, alimentan mucha de la poesía tradicional. Pero tampoco es la suya una poesía de la impasibilidad. Entre la sombra de Caín y el rostro de Apolo ha logrado el angustiado término medio; la expresión tensa al máximo, que puede parecer quieta si no se percibe la vibración dolorosa, a la que sólo se le deja paso cuando ha sido filtrada, transformada por un análisis per-

sistente que la va decantando hasta convertirla en una noción pura, en una idea. No alcanza; todavía falta "imaginar un lenguaje: un sello que deseche las jergas / la rutina de establecer conexiones, / analogías, enfrentamientos / entre entidades distintas". Ese lenguaje por un lado debe quebrar los esquemas que la pereza reitera, pero también la rutina que busca con insistencia la originalidad de las asociaciones imprevisas.

Quien busque en la poesía un ámbito natural, exento de afectaciones retóricas, lo encontrará en la de Girri. Su fijo monólogo, su introspección constante, reflexiva, ahondadora de indicios, logra el tono justo de un lenguaje de la realidad, de un lenguaje que inquiere, analiza, intenta expresar la realidad, sin desvíos, sin traiciones o distracciones: *El espíritu corta demasías, / quita lo pródigo, poda lo exuberante, / y que la fuerza de las cosas está en sus relaciones.*

Pocas veces una poesía desarrolla a través de una obra tan vasta y a lo largo de años que presuponen cambios de vida, modificaciones del ser, es tan fiel a ciertos principios rectores, tan clara de destino, descubierta desde muy temprano la elocuencia de la lucidez, la lucidez como elocuencia verdadera.

La contemplación de lo real no origina una relación pasiva, sino una activa crítica de lo contemplado, traducida en un cuestionamiento del propio lenguaje, y en esto Girri coincide con la creación más original de una tradición viva americana. Dijo Girri en un reportaje de los muchos que rodearon la aparición de *Valores diarios*: "Es obvio, por superficialmente que se lean mis poemas, mi especial interés por los objetos reales de este mundo. Pero, y aquí me remito nuevamente al imprescindible Wallace Stevens, lo real es solo la base; en la poesía, lo imaginativo no debe desprenderse de la realidad, la imaginación pierde vitalidad en cuanto deja de adherirse a lo que es real. Ahora bien, mi pre-ocupación por lo que la realidad tiene de ambiguo y paradójico suele ser, por momentos, obsesiva. Siento una casi permanente sensación de la dualidad de cada apariencia, y siento que el único asidero que tenemos para que eso que llamamos realidad exista verdaderamente es la palabra, el Verbo, que está en el principio, en el medio y en el fin de todo, y que produce las formas".

Es pues una poesía de lo real, y su lenguaje le corresponde: encontramos una adjetivación pertinente, significaciones que se mantienen dentro de una lógica semántica, la misma que el surrealismo en su ilimitada tormenta trató de desguazar. No es arbitrario mencionar este movimien-